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ACTUALIDAD POLÍTICA

Un memorando de entendi-
miento para implementar estra-
tegias de desarrollo sostenible 
que contribuyan a planificar, or-
denar y gestionar el ecoturismo, 
etnoturismo y agroturismo en La 
Guajira, fue firmado entre la Cor-
poración Autónoma Regional de 

La Guajira y la Gobernación de 
La Guajira.

Esta articulación busca me-
jorar la calidad de vida de las co-
munidades locales al mantener 
un equilibrio entre el desarrollo 
económico y social, la protec-
ción y conservación del ambien-

te y el patrimonio cultural, como 
aporte al Sistema Departamen-
tal de Áreas Protegidas de La 
Guajira, considerando las voca-
ciones de cada una de estas zo-
nas de vida.

El director general de Corpo-
guajira, Samuel Lanao Robles, 
ratificó su compromiso con el 
medio ambiente.

“Queremos dinamizar los 
negocios verdes, que nuestras 
diez áreas protegidas regiona-
les sean foco de atención para 
desarrollar el turismo de natu-
raleza, ya que tenemos grandes 
potenciales en estas zonas”, 
afirmó.

Agregó que la intención tam-
bién es poner en funcionamien-

to la ‘Ventanilla Verde’, para que 
sea un espacio a través del cual 
se promocionen los negocios 
con buenas prácticas ambienta-
les, no solo a nivel nacional, sino 
internacional.

Durante la firma la goberna-
dora designada de La Guajira, 
Diala Wilches Cortina, indicó 
que se busca potencializar los 
grandes escenarios turísticos 
del departamento con el compo-
nente ambiental y ecológico.

“Vamos a aunar esfuerzos 
para preservar estas zonas, 
pero también incentivar el turis-
mo en estos escenarios ambien-
tales hermosos que tenemos. 
La idea es diseñar líneas y rutas 
de acción con la comunidad que 
permitan generar un ecoturismo 
seguro y sostenible en La Guaji-
ra”, enfatizó.

El proyecto beneficiará espe-
cialmente a los guardianes de 
ambiente y paz, artesanos, pro-
ductores verdes y empresarios 
del sector turístico. Las labores 
tendrán una duración de un año.

El ministro de Salud, Guiller-
mo Jaramillo, lideró un encuen-
tro con los representantes de 
las EPS en La Guajira, tenien-
do en cuenta la declaratoria de 
emergencia social y económica 
en el territorio.

El encuentro se adelantó en 
la ciudad de Bogotá y busca ge-
nerar acciones para la atención 
de la comunidad, sobre todo los 
sectores más vulnerables como 
la población wayuu. 

“Queremos trabajar como 
aliados. Si logramos sacar ade-
lante a La Guajira, seremos 
capaces de sacar adelante al 
país”, manifestó el ministro, Gui-
llermo Jaramillo.

De igual manera, el ministe-

rio reveló que se busca generar 
medidas para atender sin nin-
gún contratiempo, a la pobla-
ción. 

“Durante la reunión con re-

presentantes de las EPS que 
operan en La Guajira, en rela-
ción con las medidas de salud 
implementadas durante el Es-
tado de emergencia económica, 

social y ecológica”, advirtió la 
cartera ministerial de salud del 
país.

También en el encuentro 
participó el Superintendente Na-
cional de Salud, Ulahy Beltrán 
López, quien ha venido realizan-
do seguimiento a las EPS en La 
Guajira, por solicitud expresa 

del propio presidente Gustavo 
Petro.

Cabe indicar que varias EPS 
han sido señaladas por las au-
toridades de salud, presunta-
mente, por su omisión en casos 
en el territorio, sobre todo por la 
muerte de niños wayuu por des-
nutrición.

Corpoguajira y Gobernación de La Guajira firman memorando 
de entendimiento para dinamizar el ecoturismo y negocios 
verdes

“Queremos trabajar como aliados”; dijo el Ministro de salud 
tras encuentro con representantes de EPS en La Guajira

“Queremos dinamizar los negocios verdes”: Samuel Lanao

En el encuentro también asistió el Superintendente nacional de salud

De izq a der: José Emilio Sierra Arguelles, Director de Turismo del departa-
mento de La Guajira, Diala Wilches Cortina, gobernadora designada de La 
Guajira, director general de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles

La gobernadora Diala Wilches Cortina, durante la firma del memorando de 
entendimiento.

Guillermo Jaramillo, ministro de Salud.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/06/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-17-de-junio-Edicion-024.pdf
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EL CONGRESITO

El director de la UNGRD, Ol-
medo López y la Gobernadora 
de La Guajira, Diala Wilches, 
hicieron un importante anuncio 
para la salud de las comunida-
des del departamento, desde el 
barrio Marbella de Riohacha.

“En un lote que hemos es-
tado buscando con frecuencia, 
aquí con la voluntad y la articu-
lación con el gobierno nacional, 
departamento y distrito, aquí se 
podrá construir un hospital de 
alto nivel donado por el gobier-
no de Emiratos Árabes. Hemos 
concentrado los esfuerzos y asi-
mismo las alianzas para tener 
una ruta de acción porque el 
lote donde está ubicado debe 
tener una intervención de la UN-

GRD para acabar de plano con 
la erosión costera y estamos 
aquí para corregirlo”, dijo la go-
bernadora.   

De igual manera Wilches 
Cortina explicó que también es-
tas intervenciones de mitigación 
costera beneficiarán a otros sec-
tores de la capital de La Guajira.

“Se van a beneficiar los ba-
rrios José Antonio Galán, Bal-
cones del Palá y todos los que 
están a su alrededor del mar. 
Es una prioridad para nosotros 
para que la comunidad se bene-
ficie en su integridad”, afirmó.  

Por su parte, Olmedo López, 
fue enfático en mencionar que 
esta es una directriz que viene 
desde nivel central teniendo en 

cuenta la calamidad económica 
y social que hay en el territorio.

“Es un espacio en Marbella 
donde hay comunidades wayuu, 
donde venimos también y es 
necesario concertar un diálo-
go genuino, desde la UNGRD 
está toda la voluntad para que 
el Ministerio de salud, la gober-
nación y el Distrito puedan tener 

un hospital digno para el territo-
rio y de parte de la UNGRD para 
avanzar en las obras y la miti-
gación costera en este sector y 
que beneficiará a las comunida-
des wayuu”, dijo el director de la 
UNGRD.

Finalmente, dijo el funcio-
nario que se van a seguir ade-
lantando otro de tipo de inter-

venciones en la península para 
atender a la población.

“Estamos trabajando por 
acceso oportuno y de calidad a 
servicios de agua, saneamiento 
e higiene en las comunidades.  
Es vital para prevenir enferme-
dades y mejorar la alimenta-
ción. El cambio del presidente 
Gustavo Petro es vida”, sostuvo.

Se vienen nuevos 
cambios tanto en la 
gobernación de La 
Guajira, como en el 
Distrito de Riohacha

¿Llegaría hasta el 
final?. ¿O lo
sacarían de línea 
de carrera?

Hasta ahora todo indica
a las claras que el
Movimiento de la Nueva 
Guajira, respaldaría a 
Jimmy Boscán Torres, 
para la gobernación de 
La Guajira

Se trata de Samuel Santander Lo-
pesierra Gutiérrez, quien ya logró 
entregar ante la Registraduría Na-
cional del Estado Civil un número 
de firmas para que el Consejo Na-
cional Electoral le pueda avalar un 
Grupo Significativo que le permita 
ser candidato a la Alcaldía del mu-
nicipio de Maicao.
Se espera ahora, que Samuel San-
tander Lopesierra Gutiérrez logre 
superar todas los "ataques" de ori-
gen político y no le impugnen sus 
aspiraciones y pueda participar 
tranquilo en las elecciones del 29 
de octubre del presente año.
También es cierto que a Samuel 
Santander Lopesierra Gutiérrez, 
le espera una campaña bien "BRA-
VA" y utilizando un término ciclís-
tico tendrá que sacar su tempera-
mento, su paciencia y su sabiduría 
para que no lo logren sacar de "Lí-
nea de Carrera".
¡Habrá que esperar!

Porque eso fue lo que se eviden-
ció en la reunión realizada en la 
zona rural de Maicao y en donde 
se oficializó la candidatura de Jim-
my Boscán Torres, al primer cargo 
público de esta sección del país.
Solo faltaría que el Movimiento de 
la Nueva Guajira expida un comu-
nicado de prensa anunciando su 
respaldo al candidato nacido en el 
municipio de Maicao.
Hay que recordar que el Movi-
miento de la Nueva Guajira lo 
orienta el exgobernador, Jorge 
Eduardo Pérez Bernier.
¡Y no se me moleste don "Pablito", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Teniendo en cuenta que dentro 
del juego del Ajedrez se está desa-
rrollando una campaña electoral 
con miras a las elecciones regio-
nales del 29 de octubre de 2023.
Como la opinión pública conoce 
que tanto en el Distrito de Rioha-
cha como en la gobernación de La 
Guajira, renunciaron de manera 
protocolaria los miembros de los 
gabinetes antes de que entrara en 
vigencia la Ley de Garantías Elec-
torales y tales renuncias podrían 
ser aceptadas en la medida de 
que se logren acuerdos políticos.
Es algo que no se podría ocultar 
ante la opinión pública de esta 
sección del país, teniendo en 
cuenta que es algo tradicional en 
la campaña electoral de cada cua-
tro años.
¡Y no se me moleste "Compadri-
to", el de las tiras cómicas!

UNGRD y Gobierno departamental anuncian que habrá 
intervención en Marbella para mitigar erosión costera

En un lote donde se construirá hospital 

Diala Wilches, Gobernadora de La 
Guajira.

Olmedo López, director de la UNGRD.
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La ministra de Agricultura, 
Jhenifer Mojica Flórez, se 
pronunció en relación a 
la situación de La Guajira 

sobre la inseguridad alimenta-
ria, entregando un panorama 
muy oscuro. 

“Según la última encuesta 
de percepción del hambre de 
DANE y FAO en La Guajira el 
59.7% de la población está en 
inseguridad alimentaria”, dijo la 
ministra.

Estas declaraciones las en-
tregó la funcionaria en sus redes 
sociales, luego de la andanada 
de crítica que ha recibido el go-
bierno nacional por la declarato-
ria de emergencia social y eco-
nómica que hay en La Guajira. 

“Esto es, la mayoría de las 
familias no acceden a los ali-
mentos requeridos para vivir. De 
ahí la emergencia declarada”, 
suscitó la Mojica Flórez.

Cabe resaltar que el Ministe-
rio de Agricultura ha priorizado 
al territorio guajiro para cumplir 
la sentencia T-302 en munici-
pios como Uribia, Manaure, Mai-
cao y Riohacha.

“La Guajira fue una experien-
cia impresionante, de trabajo 
duro, en terreno, que nos conso-
lidó como equipo, donde resolvi-
mos con eficiencia, de cara a las 
comunidades, con corazones 
comprometidos con un pueblo 
tan dolido. En el ‘Gobierno con 
el Pueblo’ creamos el primer nú-
cleo de reforma agraria en el sur 
de La Guajira y la primera zona 
de protección de la producción 
agroalimentaria, para lograr la 

despensa agrícola en la lucha 
contra el hambre”, afirmó la mi-
nistra.

Cabe recordar que en Uri-
bia fue inaugurado el Centro de 

Atención Integral del Agro con 
apoyo del ICACOLOMBIA y AU-
NAP Colombia para acompañar 
a comunidades en agricultura y 
pesca.

Se pronunció ante las criticas por la declaratoria de la emergencia social y económica en el territorio

“En La Guajira el 59.7% de la población está en 
inseguridad alimentaria”: Ministra de Agricultura

Si por Sahagun en el 
departamento de
Córdoba, llueve; en el 
Distrito de Riohacha, 
no escampa

En el barrio Arriba 
y cerca del parque 
Centenario de
Riohacha, no
cesan los atracos 
en las horas de la 
noche

Todo está casi listo para 
que quede definido que en 
las próximas elecciones 
para la gobernación de La 
Guajira, se enfrentarían: el 
oficialismo "A" y el 
oficialismo" "B"

En las últimas horas fue 
atracada a mano armada 
una señora hija del difunto 
dirigente deportivo, Fede-
rico Serrano Soto.
Este delito fue cometido 
por dos bandidos que se 
movilizaban en una moto-
cicleta y a la dama le re-
baron el celular, dinero en 
efectivo y otros objetos de 
valor.
Hay que recordar que por 
el sector del parque Cen-
tenario del barrio Arriba, 
los atracos se vienen co-
metiendo de día y de no-
che y por personas que se 
movilizan en motocicletas 
sin que la Policía Nacional, 
logre capturar a los delin-
cuentes.
¡Y no me digas más!

Porque para nadie es un secreto que el ofi-
cialismo "A" lo representaría Jairo Aguilar 
como candidato respaldado por el senador 
Alfredo Deluque Zuleta, quien lideró el pro-
ceso para que Nemesio Roys Garzón fuera 
elegido gobernador de La Guajira, el 27 de 
octubre de 2019.
Aunque éste no terminó su gobierno, la ac-
tual gobernadora designada, Diala Wilches 
Cortina, también es respaldada en dicho 
cargo por Alfredo Deluque Zuleta.
Ahora, con relación al oficialismo "B" que re-
presentaría Jimmy Boscán Torres, también 
viene de las toldas de Alfredo Deluque Zu-
leta, al igual que quienes lo respaldan entre 
ellos Juan Loreto Gómez Soto y María Cris-
tina Soto de Gómez, quienes respaldaron la 
candidatura de Nemesio Roys Garzón. Se 
anota que el Movimiento de la Nueva Guaji-
ra, no se incluye en el oficialismo "B".
Todo esto indica a las claras que la gober-
nación de La Guajira se la van a disputar 
metro a metro el oficialismo "A" y el oficia-
lismo "B".
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y no se me moleste don "Rodriguito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Jhenifer Mojica Flórez, ministra de 
Agricultura.

Tiene que ver con la inversión de va-
lores que desde épocas inmemoriales 
no se ha podido acabar en la tierra del 
Almirante Padilla.
Mientras que en Sahagún recibieron 
con una tremenda caravana de ca-
rros al político "Ñoño Elias" después 
de haber pagado una condena de or-
den penal, en el Distrito de Riohacha 
tradicionalmente se elogia al contra-
bandista, al criminal, al político que 
le hace daño a la sociedad y lo sor-
prendente  es que los llevan al "cielo" 
. Mientras que a la gente de bien las 
llevan al "infierno".
En el Distrito de Riohacha se ha vis-
to que cuando fallece un criminal, un 
narcotraficante, su sepelio es multi-
tudinario con casi mil personas, con 
caravanas de carros y en el cemente-
rio lo despiden con tiros al aire, con 
música vallenata y música  mexicana.
Pero cuando fallece una persona que 
fue valiosa y le aportó mucho al Dis-
trito de Riohacha solo asisten de vai-
nas, 1O0 personas.
Así es que no se sorprendan con el 
extraordinario recibimiento que el 
pueblo de Sahagún le hizo a "Ñoño 
Elias", después de haber salido de 
una cárcel. Porque aquí en Riohacha 
se han vistos cosas similares antes y 
después de la mal llamada bonanza 
marimbera.
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN
Leí un artículo sobre los dos 

policías asesinados en El Zulia, 
presuntamente por el ELN, en 
el que se anotaba que el cese 
al fuego, acordado a partir del 3 
de agosto, se cumplirá “siempre 
y cuando no surjan contratiem-
pos”.

Nos acostumbramos tanto 
a la violencia y la muerte, que 
Renzo y Gersón son “contratiem-
pos”, como Samir, el patrullero 
asesinado en Tibú, o Karina, la 
sargento secuestrada en Arauca 
con sus hijos, al parecer tam-
bién por el ELN, o los 22 cadetes 
que fueron “contratiempos” a la 
paz en 2019.

Habría querido escuchar 
a Nicolás Rodríguez negando 
esas autorías, pues hace unos 
días reiteraba el compromiso de 
acatar el cese “de manera sa-
grada, responsable y decidida”. 
Si, por el contrario, el ELN reivin-
dica su responsabilidad con el 
argumento de que, en el marco 
del Acuerdo -no de la justicia-, 
pueden atacar a la Fuerza Pú-
blica sin consecuencias hasta el 
3 de agosto, sería una macabra 
despedida y un mal mensaje a 
la sociedad, que anhela una paz 
realista y posible.

Sin embargo, ese “legalismo 
a su manera” del ELN, que les 
permite asesinar y secuestrar 
hasta el último día en que pue-

dan hacerlo, da algo de confian-
za hacia delante, porque, como 
ellos mismos reconocen, nunca 
habían “firmado” un compromi-
so con gobierno alguno y, por 
ello, cumplirán lo firmado.

Atrás hablé de realismo, 
porque la paz, como todas las 
categorías utópicas, como la 
justicia y la equidad, nunca será 
total, pero, como en la canción 

de Milanés a su amada, puede 
“acercarse a lo que simplemen-
te soñamos”: vivir la paz.

Llegó la hora del realismo, 
pero también de la grandeza, 
que inspiraron a Álvaro Gómez 
Hurtado, cuando planteó su 
“Acuerdo sobre lo fundamen-
tal”; llegó la hora de poner sobre 
la mesa lo que ofrece y exige el 
ELN, y lo que ofrecen y exigen el 
Gobierno y la sociedad. De eso 
se trata.

Llegó la hora de generar con-

diciones efectivas para la parti-
cipación de las comunidades y 
de todos los colombianos en la 
construcción de paz; de enten-
der que si no logramos un míni-
mo de seguridad -la seguridad 
total es también utopía-, la parti-
cipación a la que el ELN le otor-
ga tanta importancia no será po-
sible; y esa seguridad pasa por 
no asesinar, no secuestrar, no 
extorsionar, porque la libertad 
es la esencia de la participación 
y no se puede participar bajo 
amenaza. Llegó la hora de asu-
mir que secuestrar y extorsionar 
son también “contratiempos” 
para la paz.

Es momento de reconocer, 
en la mesa inclusive, que tras la 
inseguridad y la violencia está el 
narcotráfico, que destruye natu-
raleza y valores; que corrompe; 
el narcotráfico proveedor de las 
bandas que se toman ciudades 
y, por ese camino, amenazan 
¡a nuestros hijos!, al futuro de 
Colombia, a niños y jóvenes en-
frentados al riesgo del consumo.

Para encarar la difícil situa-
ción colombiana necesitamos 
realismo y grandeza; sin ellos, 
no lograremos acercarnos a una 
paz posible y seguiremos tenien-
do “contratiempos”.

En Barranquilla y el Atlánti-
co, la problemática de violencia 
e inseguridad se ha convertido 
en un cáncer que amenaza con 
hacer metástasis. Un panorama 
que resulta aterrador para los 
ciudadanos, quienes reclaman 
el restablecimiento del orden y 
el retorno de la tranquilidad, a 
través de acciones contunden-
tes por parte del Gobierno Na-
cional, los entes territoriales y la 
Fuerza Pública.

La oleada de asesinatos vio-
lentos, masacres, homicidios, 
extorsiones y hurtos que se ha 
presentado en los últimos me-
ses, coloca sobre la mesa, la 
proliferación de las mafias cri-
minales en el departamento y el 
fortalecimiento de la asociación 
entre la delincuencia común 
con peligrosas y estructuradas 
organizaciones criminales. Así 
lo confirma la Alerta Tempra-
na emitida por la Defensoría 
del Pueblo, que revela en el 
Atlántico no solo que siguen 
delinquiendo las antiguas es-
tructuras Los Costeños y Los 
Rastrojos, sino que también 
existen nuevas organizaciones 
como Los Papalópez, Los Vega, 
Los Pepes y Rastrojos Caleños, 
quienes mantienen disputas por 
el control del territorio.

En la advertencia queda cla-

ro que nos encontramos en un 
momento verdaderamente crí-
tico. La Defensoría señala que, 
durante el primer trimestre de 
2023, en Barranquilla y su Área 
Metropolitana se registraron 
201 homicidios, es decir, un 14 
% más que en el mismo periodo 
de 2022, cuando se presenta-
ron 171 homicidios. Una escala-
da desenfrenada, que evidencia 
el incremento de la criminalidad 
y el auge de la delincuencia 
fragmentada de los herederos 
de los grupos criminales, cuyas 
nefastas consignas están ha-
ciendo mella y escuela en niños 
y jóvenes vulnerables.

Entre las barbaries más fre-
cuentes con las que el crimen 
organizado y la delincuencia 
común, desatan zozobra y mie-
do, se encuentra la extorsión, 
promovida por poderosas es-
tructuras criminales urbanas y 
rurales, en su mayoría desde las 
cárceles del país. Esta ha sido 
una actividad delictiva que ha 
dejado al descubierto las debili-

dades actuales del sistema car-
celario y las grandes redes de 
corrupción que hacen parte del 
millonario negocio en las prisio-
nes, desde donde se planean y 
realizan un sin número de extor-
siones.

El terror que se ha afianzado 
entre los tenderos y comercian-
tes de Barranquilla a raíz del 
aumento de estas persistentes 
mafias, además de afectar su 
tranquilidad y actividad eco-
nómica, se reproduce entre el 
gremio, que muchas veces no 
encuentra salida distinta a la 
de pagar la llamada “vacuna” 
o huir, ante la presión por los 
mensajes intimidantes. El flage-

lo que viene escalando a gran-
des pasos, ha ocasionado, se-
gún Undeco, que cerca de 200 
establecimientos comerciales 
fueran cerrados en Barranquilla 
y su Área Metropolitana.

Lo que ocurre va mucho más 
allá de un fenómeno de coyun-
tura o de algo que podamos 
resolver con acciones aisladas. 
Uno de los grandes problemas 
a resolver está en la justicia, 
que no tiene ni los recursos ni 
el personal ni la preparación 
suficiente para enfrentar los 
enormes desafíos. También, en 
la delincuencia desde las cárce-
les que se encuentra sin control, 
así como la falta de acciones 

contundentes para desarticular 
estas estructuras criminales.

Las labores de inteligencia 
y el trabajo diario que realiza el 
grupo Gaula en Barranquilla y 
el Atlántico para atacar la crimi-
nalidad son insuficientes si no 
se traza un plan conjunto, que 
además de proponer una mayor 
dotación de la fuerza pública e 
incremento del pie de fuerza, 
logre la coordinación del traba-
jo entre Fiscalía, Ministerio de 
Defensa, Gobernación, Alcal-
días, Fuerza Pública, frentes de 
seguridad, entre otros. Tenemos 
que multiplicar esfuerzos contra 
la inseguridad para evitar que la 
ciudad y el departamento, se si-
gan desangrando y saliendo de 
las vías por culpa de los violen-
tos.

Por José Felix Lafaurie 
Rivera

Por José David Name 
Cardozo

Los “contratiempos” de la paz

Multiplicar esfuerzos contra la inseguridad

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

Conturbado por la nos-
talgia, y todavía embria-
gado por los imperece-
deros recuerdos esta 

presente en mi mente la canción 
titulada “Hermanito lindo” de la 
autoría de Camilo Namen graba-
da recientemente a dos voces 
por Peter Manjarrez con Poncho 
Zuleta a propósito de las cua-
renta y ocho horas de renovado 
duelo que unió a la familia con 
motivos del primer aniversario 
de la partida de Álvaro nuestro 
hermano mayor la alegría de la 
casa y nuestra hermana de Ceci 
la tejedora de sueños.

Evidentemente el 4 de julio 
reciente pasado nos unimos en 
oración con motivos del primer 
año desde su encuentro con 
Dios del mayor de todos, quien 
atendió con gozo y su resig-
nación el llamado del altísimo 
cuando todos presumíamos que 
estaba en la plenitud de su pri-
mavera y vendrían para el mu-
chos años más para seguir dis-
frutando de las fiestas que tanto 
le gustaban, con la familia y los 
buenos amigos y amigas com-
partimos la Eucaristía para que 
sea posible su descanso eterno 
y presente este para su memo-
ria la luz perpetua.

Nuestro buen hermano se 
fue pero nos consuela saber 
que en esta vida hizo siempre 
lo que le dio la gana como si 
presentía que sería corto su pe-
riplo vital, nadie pudo cortar sus 
alas, y tuvo un final inesperado 
pero además digno, le alcanzo 
el tiempo para sentir el amor 
inconmensurable  de sus hijos 
y de las madres   de sus hijos 
y el calor de la familia, a sus 14 
muchachos les reprochábamos 
porque todo lo que hacia se lo 
aplaudían, todo se lo festejaban 
y todo lo que quiso lo tuvo, de 
todos y de todas recibió antes 
de partir las merecidas atencio-
nes y el esmerado trato que a 
muchos en este mundo les han 
faltado, seguramente partió de 
este mundo satisfecho porque  
no fueron en vano sus esfuerzos 
para formar buenas personas, 
para que sus hijos y sus hijas  
fueran juiciosos y buenos fami-
liares como el .

Además de bohemio, festiva-
lero y santificador de las fiestas 
era Álvaro  el cucuriaco que de 
todo sabia, siempre tenia en el 
bolsillo, en la billetera, el male-
tín o el baúl del carro llaves y 
clavos y /o tornillos para arre-
glar lo que fuera porque de todo 

sabia y todo lo empataba, por 
eso alguna vez  Amylkar le dijo 
que todo mundo compraba los 
carros para andar sobre ellos y 
el los compraba pero para per-
manecer debajo de ellos, y reía 
cuando yo le decía que era tan 
responsable que a cada mucha-
cho le ponía su mamá, eso lo ha-
cía sentir muy importante y muy 
afortunado en el amor. 

En navidad su ausencia en 
mi casa es notoria, dolorosa e 

ineludible porque con la pacien-
cia del relojero dedicaba horas 
enteras a probar cada una de 
las extensiones viejas, a recu-
perar las que estaban partidas y 
a tomar bombillitos de una para 
hacer titilar las otras, y se las iba 
pasando satisfecho por su logro 
a María Elisa Brito la amiga que 
todos los años nos ayuda para 
colocar el arbolito y luces en 
nuestra casa, ritual que tanto 
alegra nuestro corazón y evoca 

los años felices de mi infancia.
Dos días después de los ac-

tos litúrgicos a la memoria de 
Álvaro también nos reunimos en 
oración  para recordar a Ceci, 
nuestra hermanita Wayuu teje-
dora de sueños y esperanzas 
para hacer realidad los dere-
chos y la defensa de los usos y 
costumbres de su pueblo, el 6 
también del fatídico mes de julio 
se cumplieron dos años desde 
cuando el Todo Poderoso llamó 

a la menor de mis hermanas a 
su presencia dejando inconclu-
sos muchos de sus planes y pro-
yectos para mejorar la calidad 
de vida de los wayuu cuya san-
gre corría por sus venas.

Centenares de familiares y 
amigos , decenas de autorida-
des tradicionales de distintos 
linajes, los mayores que no han 
muerto nos acompañaron en 
el cementerio  de su Ranchería 
para compartir el dolor y tam-
bién las oraciones para que así 
como compartió con Jesús el 
Camino misterioso de la muerte 
también comparta con el el ca-
mino glorioso de la resurrección, 
la concurrencia fue de dimensio-
nes insospechables pero su va-
cío era notorio, su liderazgo se 
echa de menos y en cada rincón 
se sentía su mano.

Tienen los hijos e hijas de mi 
hermanita una gran responsabi-
lidad dar continuidad a su obra, 
honrar su nombre siguiendo sus 
buenos ejemplos, cultivar y cui-
dar las consideraciones que les 
dejó, y tener presente que ni ella 
ni su familia deben ser sustitui-
dos en su corazón por nadie, 
porque ellos y ellas son prolon-
gación de su existencia, las ins-
trucciones perentorias que dejó, 
temiendo tal vez que algo malo 
llegara a sucederle deben ser 
su carta de navegación por este 
mundo donde hay tanta mal-
dad, y tanta inversión de valores 
que hacen imperativo pedir al 
Santo y Justo Juez por la defen-
sa de sus almas y sus cuerpos 
que si la maldad tiene ojos que 
no los vea, si tiene pies que no 
les alcance, si tiene mano que 
no los pueda detener para que 
sus cuerpos no sean presos, ni 
sus carnes desgarradas, ni su 
sangre derramada ni su alma 
perdida.

Cuando sepultamos el cuer-
po de nuestros hermanos por-
que ya su alma ha emprendido 
ese viaje que cabalga sobre la 
vida corta y los recuerdos peren-
nes, sentimos que sepultamos 
un pedazo del corazón, ya nada 
vuelve a ser igual, en los días de 
encuentros y de reencuentros 
familiares siempre algo faltará, 
es un vacío de indescriptibles 
connotaciones, estremecedor 
nostálgico y de dolor profundo y 
lacerante.

Dios ya nos colocó las dos 
pruebas durísimas en 363 días, 
ahora esperamos que nos pre-
mie con la fortaleza que se re-
quiere para no desmayar en 
nuestro propósito de continuar 
la vida para seguir sirviendo a 
los demás como nos enseñaron 
nuestros mayores, ¡para alegrar-
lo a el y recibir de la mismísima 
virgen el susurro de sus pala-
bras de amor y de consuelo…Mi 
corazón me duele! 

Por  Luis Eduardo 
Acosta Medina

Cuarenta y ocho horas de renovado duelo… 
y también de reconfortante solidaridad

“Tengo el corazón llenito de dolor y se me saltan las lágrimas, tu fuiste el hermano que 
yo amaba, quedaste guardado aquí en mi corazón, toditos tus hermanos te extrañamos 

hermanito del alma fuiste lo mejor”

Con nuestros hermanos Alvaro y Ceci que han partido para siempre

Con alvaro mi hermanoCon Ceci nuestra hermana
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ESPECIAL

La Guajira es sin duda una 
tierra que exporta personali-
dades, hombres y mujeres con 
grandes capacidades y talentos 
se siguen forjando, labrando 
sus propios destinos para dejar 
en alto el nombre de esta tierra. 
Este es el caso de Abguith Said 
Ospino Pareja, un joven con 
nombre turco, pero de raíces 
guajiras bien profundas, pues 
es nacido en Villanueva y hoy 
se abre paso en el mundo de 
la música vallenata, pero como 
empresario de conciertos.

Hace cinco años, Abguith en-
contró una pasión en propiciar 
eventos culturales, de entreteni-
miento, esparcimiento y fortale-
cimiento de nuestro folclor, y fue 
así como inició en la organiza-
ción de conciertos en La Guajira.

Al principio, no fue fácil para 
este joven luchador y pujante, 
pero poco a poco, se fue conso-
lidando y ganándose la confian-
za de los artistas vallenatos más 
sonados del momento, siendo 
este último año, de gran éxito en 
su prometedora carrera.

Es así como ha logrado orga-
nizar importantes eventos en La 
Guajira, Magdalena, Bolívar, At-
lántico y Cesar, siendo partícipe 
de conciertos con los mejores 
de la música vallenata como Fa-
bian Corrales, Churo Díaz, Beto 
Zabaleta, Yader Romero y Cam-
pillo, Luifer Cuello, Oscar Gama-
rra, Haffit David, entre otros.

Riohacha, Maicao y Uribia 
han sido las ciudades guaji-
ras donde más ha consolidado 
eventos; su éxito más reciente 
fue durante este fin de semana 
en la capital indígena, donde 
logró congregar a más de 2 mil 
personas que disfrutaron las 
canciones de Beto Zabaleta, 

José Jorge oñate, Haffit David y 
el grupo conformado por Yader 
Romero y Campillo. 

Este joven villanuevero se vi-
siona como un gran empresario 
de conciertos en La Guajira y en 
todo Colombia; desde ya busca 
importantes alianzas con em-

presarios a nivel nacional que 
han visto en él todo el potencial, 
responsabilidad y carisma para 
organizar los mejores concier-
tos.

Hace poco estuvo en Mara-
caibo, Venezuela, donde está 
consolidando una serie de even-

tos, para complacer a todo el 
público venezolano que ama el 
buen vallenato colombiano.

Y así, poco a poco, pero con 
fuerza, Abguith va logrando los 
siguientes objetivos: complace a 
miles de personas con la organi-
zación de excelentes espectácu-

los; se consolida como empresa-
rio ante artistas de talla nacional 
e internacional; cumple su gran 
sueño, convertirse en uno de los 
empresarios de conciertos más 
exitosos, de La Guajira para el 
mundo.

El nuevo gran empresario de conciertos en La Guajira
Abguith Said Ospino Pareja

"El éxito llega a 
quien esté dispuesto 

a alcanzarlo"

@abguith_said

Abguith se ha ganado la confianza y el respeto de importantes artistas como Fabian Corrales, Churo Díaz, Beto Zabaleta, Yader Romero y Campillo, Luifer Cuello, 
Oscar Gamarra, Haffit David, entre otros.

Toque la imagen para 
seguirlo en instagram 

https://www.instagram.com/abguith_said/
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Durante el quinto día de Go-
bierno con el Pueblo en La Gua-
jira, el presidente Gustavo Petro 
acompañado por el ministro TIC 
Mauricio Lizcano, anunció la fir-

ma del decreto que sienta las 
bases para el nacimiento de las 
Comunidades de Conectividad, 
la estrategia del Gobierno del 
cambio para llevar internet a las 

zonas más apartadas del país a 
través de Juntas de Acción Co-
munal y organizaciones simila-
res.

El decreto que da vida a las 
Comunidades de Conectividad, 
como han sido bautizadas, sen-
tará las pautas para que este 
tipo de organizaciones puedan 
llevar Internet a las diferen-
tes zonas del país y establece 
que no pueden ofrecer más de 
3.000 conexiones y deben estar 
inscritos en el Registro TIC.

Durante el evento, el mi-
nistro TIC celebró la llegada de 
este Decreto: "Firmamos este 
hito tan importante que son las 

Comunidades de Conectividad 
para llegar a lo que llamamos la 
'última milla'. Las comunicacio-
nes estaban en el monopolio de 
los privados, ahora con el PND 
del presidente Gustavo Petro y 
con la firma de este Decreto se 
permite que las comunidades se 
vuelvan empresas de conectivi-
dad y sean dueñas de su propia 
infraestructura con cero contra-
prestaciones en los próximos 5 
años, con un mínimo de requi-
sitos, con un tope de usuarios 
y registrándose en la página del 
Ministerio TIC, quedando como 
empresas prestadoras de inter-
net y comunicaciones. Ya hay 

4.000 inscritos".
El ministro Lizcano anunció 

además que dentro del progra-
ma de conectividad especial 
para municipios PDET se des-
tinarán $80 mil millones para 
comunicar a 74 municipios en 
todo el país. Una parte será en 
fibra óptica y antenas y la otra, 
por satélite.

Si su comunidad tiene el in-
terés de brindar el servicio de 
internet comunitario en el mar-
co de Comunidades de Conecti-
vidad, con el apoyo de MINTIC, 
los invitamos a diligenciar el 
siguiente formulario: https://for-
ms.office.com/r/bebArhwUqw

ACTUALIDAD

Gobierno firma decreto de comunidades de conectividad
El Decreto 1079 del 30 de junio del 2023, sienta las bases para la creación y formalización de estas comu-
nidades que serán apoyadas por el MinTIC para llevar Internet a las zonas más alejadas del país.

Informaron las autoridades del Distrito de Riohacha

En el municipio de Manaure

El alcalde encargado de 
Riohacha, Leandro Mejía Díaz, 
lideró un consejo de seguridad 
en relación a los últimos hechos 
registrados en la ciudad, como 
lo fue la muerte violenta del in-
vestigador del CTI, David Sierra 
Palacio, en un atraco en la vía.

En este encuentro se definió 
la recompensa hasta por 20 mi-
llones de pesos por información 
de lis criminales que acabaron 
con la vida del abogado y miem-
bro de la fuerza pública.

Asimismo, las autoridades 
presentes en el consejo de se-
guridad confirmaron que esta es 
nueva modalidad de robo en la 
vía, donde tiran tachuelas para 
lograr en 100 o 200 metros la 

detención de los vehículos.
Para ello se decidió que el 

Ejército Nacional estará adelan-
tando controles en este corredor 
vial, entre Riohacha y Camaro-
nes.

De igual manera, las autori-
dades definieron las acciones a 
implementar para garantizar la 
seguridad y la convivencia du-
rante el desfile del 20 de julio.

Por su parte, la Fiscalía se 
compromete con su directora, 
Silvia Hoyos, a establecer una 
línea de apoyo a los entes para 
facilitar los procesos de captura 
y allanamientos por conductas 
punibles en la capital de La Gua-
jira. 

Además, seguirán las inter-

venciones de miembros de la 
Sijin para realizar allanamiento 
y búsqueda de sitios y personas 
sobre la comercialización de 
celulares hurtados, esto por pe-
tición directa de la dirección de 
seguridad y convivencia del Dis-
trito de Riohacha. Finalmente, 
el director de seguridad y convi-
vencia, Alexander León, felicitó a 
los entes de seguridad al lograr 
superar la semana más impor-
tante del distrito en sus últimos 
años con la visita presidencial, 
eventos nacionales y festival 
Francisco El Hombre.

“Teniendo eventos aislados 
que no atentaron con la tranqui-
lidad de los riohacheros”, dijo 
León.

A través de un consejo mu-
nicipal, el alcalde Elven Meza 
Barros y entidades competentes 
del municipio de Manaure, se re-
unieron para socializar el Decre-
to 1085 de 2023, que oficializa 
la emergencia económica, social 
y ecología durante un periodo de 
30 días.

De igual manera, se escucha-
ron por parte de las sectoriales 
las diferentes situaciones que 
vive el municipio, con el tema de 
desabastecimiento de agua.

Las autoridades informaron 
que “esto se viene trabajando 
en conjunto y con esfuerzo, re-
saltando que se han ido ejecu-

tando obras que permitan dismi-
nuir la situación de sequía”.

Asimismo, los funcionarios 
dieron por terminado esta so-
cialización, los miembros del 
consejo emitieron su concepto 
favorable para que se declare 
calamidad pública por desabas-
tecimiento de agua y emergen-
cia económica, social y ambien-
tal. 

A este consejo, asistieron las 
diferentes entidades; Cruz Roja, 
Defensa Civil, Cuerpo de Bom-
beros, Policía Nacional, SAMA, 
EAAA, Ejercito Nacional y el 
acompañamiento de los funcio-
narios de despacho.

20 millones de recompensa por información de los criminales 
que asesinaron al investigador del CTI, David Sierra Palacio

Socialización del Decreto 1085 de Emergencia Económica y 
la calamidad

Consejo de seguridad en relación a los últimos hechos registrados en la ciudad.

Durate la reunión se socializó el Decreto 1085 de 2023, el cuál oficializa la emergencia económica, social y ecología 
durante un periodo de 30 días.

https://forms.office.com/r/bebArhwUqw
https://forms.office.com/r/bebArhwUqw
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El biólogo, investigador 
junior, miembro del gru-
po de investigación Te-
rritorios Semiáridos del 

Caribe y estudiante de la Maes-
tría en Gestión Integral frente 
al Cambio Climático de Unigua-
jira, Miguel Gutiérrez Estrada, 
participó recientemente en una 
investigación donde se redes-
cribió una especie de araña de 
África Occidental descrita en 
1921 y denominada Paracharon 
caecus.

El trabajo también dio como 
resultado el descubrimiento y 
descripción de un nuevo géne-
ro y especie troglodítica de ara-
ña látigo para Colombia, bajo 
el nombre de Jorottui ipuanai, 
la cual se convirtió en el pri-
mer registro de la familia Para-
charontidae para el continente 
americano y la segunda especie 
existente fuera de África.

Según el investigador de la 
Alma Máter, “el género lleva el 
nombre de Jorottui, que es una 
palabra wayuu que significa lu-
gar donde reina la claridad pe-
renne, mientras que la especie 
lleva el nombre de Ramón Paz 
Ipuana (1937-1992), un educa-
dor, investigador, lingüista, poe-
ta y escritor wayuu venezolano, 

quien dedicó parte de su vida al 
análisis de la cultura y promo-
ción de los derechos y tradicio-
nes de esta comunidad”.

El nuevo género y especie Jo-
rottui ipuanai, es considerado un 
fósil viviente y se encuentra pre-
sente en un complejo de cuevas 
y/o cavernas en la Serranía de 
Bañaderos del departamento de 
La Guajira. Este descubrimiento 
luego de un siglo, demuestra 
que esta península es una re-
gión con alto valor para estudios 
enfocados al conocimiento de la 
biodiversidad.

Es oportuno precisar que, el 
estudio tuvo una duración de 
un año donde se revisó la sis-
temática de las arañas látigo o 
Amblypygi de la familia Paracha-
rontidae, en colaboración con 
los aracnólogos Jairo Moreno- 
González y Lorenzo Prendini del 
Museo de Historia Natural de 
Nueva York (AMNH).

En ese sentido, los resulta-
dos del estudio fueron publi-
cados en la revista del AMNH 
como un aporte al conocimiento 
de los arácnidos en La Guajira y 
el continente americano, lo que 
proyecta a la Universidad de La 
Guajira y sus investigadores, 
como referentes en artículos 

aracnológicos a nivel nacional e 
internacional y a su vez, fortale-
ce la visibilidad y reconocimien-
to de la institución y del depar-
tamento.

“En un futuro cercano me 
visiono como docente de la 
Universidad de La Guajira, diri-
giendo tesis de varios estudian-
tes del programa de Biología, 
formalizando un semillero de 
investigación y desarrollando 
una electiva de investigación en 
Aracnología. Así mismo, planeo 
continuar con la participación 
en proyectos de investigación y 
proyección social, para fortale-
cer y visibilizar la Colección Bio-
lógica y el Museo de Historia Na-
tural de Uniguajira y contribuir a 
las alianzas institucionales para 
el conocimiento de la biodiversi-
dad de La Guajira y el Caribe”, 
puntualizó Gutiérrez Estrada.

Cabe destacar que, el gra-
duado de Uniguajira ya había 
realizado investigaciones donde 
se han descubierto y descrito 
nuevas especies de arácni-
dos para la ciencia, como son: 
Loxosceles guajira en 2015, 
Kamkuamo marquezi en 2016, 
Sicarius vallenato en 2017, Se-
lenops bullerengue en 2021 y 
Avima wayuunaiki en 2022.

Graduado de biología e investigador de Uniguajira, Miguel Gutiérrez Estrada

Jorottui ipuanai

ACTUALIDAD
Biólogo de Uniguajira descubre un nuevo género y especie 
de araña látigo en La Guajira

Dijo el presidente de Grupo Energía Bogotá por proyectora Colectora

Las palabras son de Juan 
Ricardo Ortega, presidente del 
Grupo Energía Bogotá (GEB), y 
develan lo que representa para 
el país el haber llegado al cierre 
de las consultas previas con las 
235 comunidades étnicas certi-
ficadas para el proyecto Colecto-
ra, una ambiciosa apuesta del 
Gobierno nacional para transmi-
tir la energía renovable desde La 
Guajira hacia el resto del país. 
Un hecho, además, que marca 
un hito en el camino de la tran-
sición energética en Colombia.

 “Tenemos un acta en el 
cual, además de decir ‘sí se nos 
compensa en temas de agua, 
educación, salud, etc.’, nos di-
cen que como comunidad están 
dispuestas a que pueda haber 
presencia en su territorio para 
la construcción y puesta en mar-
cha de una línea de transmisión 
que va a tener dos circuitos. Es 
toda una ‘autopista de siete ca-
rriles’ que hace que la energía 
limpia que le puede bajar los 
precios a la Costa y solucionar 
los problemas de escasez que 
se pueden generar a partir de 
2026, se pueda conectar con el 
Sistema Interconectado Nacio-
nal”, dijo el presidente del GEB.

Para destrabar el proceso y 
construir los acuerdos fue ne-
cesario, además del esfuerzo, 
trabajo en equipo y dedicación 

constante por parte de Enla-
za, filial del GEB encargada de 
construir los proyectos de trans-
misión de energía eléctrica y 
gestionar los activos en opera-
ción en el país, avanzar en un 
diálogo constructivo, sincero y 
permanente con las comunida-
des y las entidades del Estado.

 “La ministra Irene Vélez y el 
ministro Luis Fernando Velasco 
hicieron un trabajo enorme con 
sus equipos, hablando con las 
comunidades, generando con-
fianza, explicándoles que esto 
es un tema de interés nacional 
y de su territorio. Creo que con 
todo este pacto que se está ha-
ciendo con la población de La 
Guajira también se despeja el 
camino para que puedan culmi-

nar otros procesos. Nosotros te-
nemos que terminar primero la 
línea para que Enel, EPM, Celsia 
y otras empresas puedan empe-
zar a generar la energía, pues 
así no tendría sentido hacer in-
versiones. Creo que nos vamos 
encaminando a que esto pueda 
ser exitoso y que hacia finales 
del 2025 ya tengamos la ener-
gía”, precisó Ortega.

Pero, “esto no está resuelto y 
aunque es un primer paso para 
poder seguir trabajando por el 
beneficio de las comunidades 
de La Guajira y del país”, aho-
ra, dice Juan Ricardo Ortega, la 
apuesta es ser capaces de sacar 
adelante los grandes proyectos 
que desde esa región aportarían 

al país hasta 20 gigavatios de 
potencia entre energías solares 
y eólicas para lograr que Colom-
bia, con todo su potencial, sea 
un país verde.

“Hoy el país tiene un ciclo de 
consumo de energía donde se 
necesitan unos seis megavatios 
durante las horas valle y entre 
10 y 11 en las horas pico. Toda 
esa energía se produce con una 
instalación de 17 gigavatios que 
se está quedando corta y solo 
en La Guajira se pueden tener 
20. Si Colombia logra tener la 
energía más limpia y que las in-
dustrias produzcan con energía 
verde, traerá enormes ventajas, 
porque en el mundo quien pro-
duzca con energías sucias va a 

tener altos costos y limitaciones 
para entrar a los mercados más 
grandes. En la costa Atlántica 
Colombia tiene un potencial gi-
gante, pero requiere la energía 
verde. Hoy en Barranquilla toda 
la energía es a gas, porque no 
hemos sido capaces de llevar 
energía de otras partes del país. 
Esto es esencial para el progre-
so de la gente”, finalizó el presi-
dente de la multilatina.

El proyecto de transmisión 
de energía eléctrica Colectora 
a 500 kilovatios es una línea 
de 475 kilómetros que surca 10 
municipios en La Guajira y cua-
tro en el Cesar y está dividido en 
dos tramos: Colectora-Cuesteci-
tas y Cuestecitas-La Loma.

“Esto no está resuelto, pero es un primer paso para seguir 
trabajando por el beneficio de las comunidades de La Guajira 
y del país”

Juan Ricardo Ortega, presidente del 
Grupo Energía Bogotá (GEB).
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ACTUALIDAD
Se certificaron 26 lideres y ediles en el programa educativo

La Alcaldía de Riohacha a 
través de la Secretaría de Sa-
lud realizó la alianza estratégica 
con el programa de comunida-
des saludables de USAID y la 
Universidad de Manizales con 
el propósito de mejorar la capa-
cidad instalada para abordar la 
problemática de salud mental 
en el Distrito.

En el marco del programa de 
salud mental se llevaron a cabo 
importantes actividades con la 
participación de los líderes y edi-
les en las comunas 1, 4, 5 y 10 
del Distrito de Riohacha, donde 
el proceso de formación resultó 
exitoso, a través del cual se les 
hizo entrega de herramientas 
fundamentales para apoyar en 
situaciones donde se requiere 
de manera adecuada el abor-
daje de salud mental en sus 
comunidades, para lo cual se 
certificaron 26 personas en el 
programa educativo.

Durante este desarrollo de 
capacidades se pudo eviden-
ciar el impacto positivo que ha 
tenido en la comunidad, como lo 
dio a conocer la presidenta de la 
JAC del Barrio Las Tunas. 

“Esta capacitación ha sido 
de gran importancia y la valora-
mos porque se trata de apoyar 
a las personas, a la vida para 

que en nuestras comunidades, 
los hombres mujeres, jóvenes y 
niños gocen de una mejor Salud 

Mental y a quienes presenten al-
guna dificultad en este sentido, 
poderles ayudar de manera ade-

cuada y oportuna. Así estamos 
articulando con la secretaría de 
salud en favor de los habitantes 
del Distrito de Riohacha”, afirmó 
la líder.

Entre las acciones imple-
mentadas en este proceso edu-
cativo fue la socialización de 
una estrategia de comunicacio-
nes orientada a disminuir las 
brechas e imaginarios que se 
construyen socialmente alrede-
dor de las enfermedades men-
tales, asimismo, sensibilizar a la 
comunidad sobre la importancia 
de cuidar, atender la salud men-
tal y desmitificar estigmas y pre-
juicios asociados a este tema.

La secretaria de salud, Vivia-
na Flórez Barros, destacó esta 
importante gestión. 

“Es importante resaltar, que 

la estrategia de comunicación 
efectiva es fundamental para 
generar conciencia y fomentar 
la participación de todos los 
actores involucrados, por esta 
razón el enfoque del programa 
educativo es comunitario, ya 
que el primer punto de apoyo 
en casos de atención de salud 
mental es importante que se 
brinde inicialmente desde la fa-
milia y el entorno comunitario”, 
enfatizó.

En las actividades del pro-
grama educativo se contó con la 
participación de las referentes 
de la Dimensión de Salud Men-
tal y para el cierre; los días 4 al 7 
de julio participó activamente el 
Plan de Intervenciones Colecti-
vas PIC, cuyo operador es la IPSI 
Ezeqsalud.

¡A ritmo de instrumen-
tos musicales como el 
tambor, guache, acordeón 
y guitarra, los niños, ado-
lescentes, jóvenes, adultos 
y adultos mayores del pro-
grama Valorarte, le danzan 
a la paz del municipio de 
Dibulla Guajira! A través 
de la danza, música, tea-
tro, puesta en escena, 
coordinación y movimiento 
le apuntan a la paz con la 
integración de múltiples 
disciplinas. 

En los procesos y even-
tos de arte multidisciplinar 
son varias las disciplinas 
artísticas que participan, 
pero cada una se reconoce 
de manera diferenciada, 
como una estrategia de 
vida, oportunidades, lide-
razgo, empoderamiento y 
crecimiento personal. 

Con la iniciativa “Danzo 
a la paz”, se busca que la 
comunidad en general ten-
ga una formación integral, 
no solo artística y cultural 
sino fortalecida en valo-
res, donde se afianzan los 
lasos de hermandad, gra-
titud, tolerancia, armonía 
y respeto, fortaleciendo, 
sosteniendo y garantizan-
do una paz estable y dura-
dera en sus vidas y en sus 
entornos.

La Licenciada e ins-

tructora de danza Laura 
Marcela Gil Villar puntua-
lizó, “desde muy pequeña 
siempre he deseado dan-
zarle a la paz y Dios me da 
la oportunidad de formar a 
grupos de mi propia comu-
nidad y dejarles un legado 
que trascienda de genera-
ción en generación. Hoy le 
agradezco a Valorarte esta 
gran oportunidad donde 
los niños, niñas, adoles-
centes y adultos mayores 
lleven a casa este hermo-
so mensaje de paz y armo-
nía donde los contagiamos 
de energía positiva y de 
ganas de vivir, que tengan 
presente que la vida es be-
lla y hay tiempo para cada 
cosa, en este caso hay 
tiempo para ellos mismo, 
le están invirtiendo a su 
formación integral”.

Cabe resaltar que la 
instructora Gil Villar, al 
igual que varios gestores, 
cultores e instructores de 
valorarte, están realizan-
do el Diplomado Creación 
Arte y Paz, subregión PDET 
del Ministerio de Cultura; 
quienes se están capaci-
tando y el conocimiento 
adquirido, lo están repli-
cando a través de la imple-
mentación de estrategias 
en la comunidad con los 
niños, niñas, adolescen-

tes, jóvenes, adultos y 
adultos mayores en el pro-
grama Valorarte que viene 
liderando y desarrollando 
en el municipio.

La administración mu-
nicipal a través de su ges-
tora social Angelica Esco-
bar, agregó: “Por medio de 
estas intervenciones artís-
ticas se pretende contri-
buir al desarrollo de los ni-
ños, niñas, adolescentes y 
jóvenes. Se busca que los 
jóvenes inviertan el tiempo 
libre en actividades lúdi-
cas, recreativas, deporti-
vas, artísticas y culturales 
alejándolos así de las di-
námicas del conflicto, ge-
nerando mayores oportu-
nidades para su desarrollo 
y formación integral”.

“No escatimamos 
esfuerzos para seguir 
impulsando a estos jóve-
nes, quienes, a través de 
la multidisciplinariedad 
como la danza, la músi-
ca, las letras, el teatro y la 
banda de paz, entre otros, 
continúen contribuyendo a 
la construcción de paz en 
el territorio de Dibulla, a 
una vida sana, feliz y con 
oportunidades”, afirma Vi-
viana Patricia Brito Castro, 
secretaria de educación, 
cultura, recreación y de-
portes.

La Secretaría de Salud Distrital capacitó a ediles y líderes 
de la comunidad en salud mental

Con la estrategia ‘Danzo a la paz’, niños, niñas, adolescentes, 
jóvenes y adultos mayores contribuyen a la paz en Dibulla

El objetivo de esta capacitación es el  de mejorar la capacidad instalada para 
abordar la problemática de salud mental en el Distrito.

Durante este desarrollo de capacidades se certificaron 26 personas en el programa educativo.
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ACTUALIDAD

“En aras de fortalecer la formación cultural del distrito”: Nicolás Lubo

En Maicao

El director de Cultura del Dis-
trito de Riohacha, Nicolás 
Lubo Matallana, informó 
que ya están abiertas las 

inscripciones para participar en 
‘InspirArte 2023’.

“Prográmate, inscríbete y par-
ticipa en aras de fortalecer la 
formación cultural del distrito, la 
Alcaldía Distrital de Riohacha a 
través de su Dirección de Cultu-
ra tiene abierta la convocatoria 
de ‘InspirArte' 2023’ dirigida a 
otorgar estímulos a los artistas y 
gestores culturales de Riohacha, 
en las áreas de la música, danza, 
teatro, literatura y Artes plásticas”, 
informó.

De igual manera, sostuvo el 
funcionario que las inscripciones 
estarán abiertas desde el pasado 
7 de julio hasta el 21 de julio de 

2023.
“No esperes hasta el último 

día. Riohacha está ‘Cambiando la 
Historia’. Asimismo, la cultura que 
inspira, por eso estamos promo-
cionado ‘Inspirarte2023’”, reveló. 

El Director de Cultura del Dis-
trito de Riohacha afirmó además 
que se busca incentivar a los rio-
hacheros con la música, la danza, 
el teatro, la literatura y las artes 
plásticas.

Las autoridades siguen tra-
bajando para prevenir delitos 
en zonas turísticas del territorio 
guajiro en medio de la tempora-

da de vacaciones.
La Policía de Turismo del 

departamento realizó actividad 
de prevención y control con los 

prestadores de servicios turísti-
cos en el municipio de Maicao.

“Estamos verificando que 
cumplan con la normatividad y 

medidas de seguridad en esta 
temporada vacacional”, revela-
ron los uniformados.

Cabe indicar que estas inter-

venciones también se han rea-
lizado en Riohacha, Manaure, 
Uribia, Dibulla, sobre todo en los 
sectores turísticos de cada loca-
lidad.

Con esto, las autoridades 
buscan evitar delitos como el 
hurto, explotación sexual, homi-
cidios, extorsión, delitos con me-
nores de edad, entre otras con-
ductas punibles que se puedan 
presentar durante la temporada 
de vacaciones.

La Policía de Turismo por su 
parte confirmó que estará ade-
lantando este tipo de acciones 
en otros municipios en el sur de 
La Guajira, donde hay masiva 
presencia de turistas y también 
realizando recomendaciones a 
los prestadores de servicio de 
turismo.

Director de Cultura de Riohacha insta a los riohacheros 
a inscribirse en ‘InspirArte 2023’

Policía de Turismo realizó intervención en sectores turísticos

Nicolás Lubo, director de cultura del Distrito de Riohacha.

Las autoridades siguen trabajando para prevenir delitos en zonas turísticas del territorio guajiro

Jurisdicción de la capital de La Guajira

La Administración Distrital 
y la Gobernación de La 
Guajira llevarán a cabo 
trabajos de ampliación de 

las redes eléctricas de media y 
baja tensión en la urbanización 
Villa Meri, ubicada en el corregi-
miento de Camarones del Distri-
to de Riohacha. 

Este proyecto asegurará la 
ampliación de la cobertura del 
servicio de energía eléctrica 
para 150 hogares en la zona 
rural de Camarones, incluyendo 
los elementos necesarios para 
la conexión del servicio, como la 
acometida y el medidor para los 
beneficiarios.

La inversión total de esta ini-
ciativa, destinada a Barrancas y 
Riohacha, es de $4.052 millo-

nes de pesos provenientes del 
Sistema General de Regalías, 
de los cuales aproximadamente 

1.000 millones serán invertidos 
en este corregimiento de la zona 
rural de Riohacha.

Luis Rivadeneira Barros, pre-
sidente de la Junta de Acción 
Comunal (JAC) de Camarones, 
expresó su satisfacción con el 
proyecto, mencionando, “Antes 
contábamos con 2 transforma-
dores, ahora tendremos 9 para 
ofrecer un servicio en óptimas 
condiciones. Ya no tendremos 
problemas con los electrodo-
mésticos y también habrá más 
iluminación en las calles”, afir-
mó el líder.

El objetivo de esta obra es 
garantizar una mejor calidad de 
vida para los residentes de la 
zona, a través de una infraes-
tructura eléctrica que permi-
ta solucionar las dificultades 
diarias y mejorar la seguridad, 
mediante la normalización del 

suministro de energía.
Por su parte, Luis Rivade-

neira Mendoza, presidente de 
la Junta de Acción Local (JAL) 
de Camarones, contó que hay 
alegría en la población por esta 
obra.

“Desde hace dos décadas 
esperábamos esta tecnificación 
que mejorará la calidad de vida 
de todos, evitando las fluctuacio-
nes y los cables caídos durante 
la lluvia, y brindando un servicio 
de calidad como se espera. Más 
de 700 personas se beneficia-
rán, además de que la mano de 
obra no calificada contribuirá al 
empleo, se fortalecerá la segu-
ridad del sector y se mejorarán 
los espacios”, informó Rivade-
neira.

La urbanización Villa Meri en Camarones contará con mejor 
cobertura del servicio de energía eléctrica

Este proyecto se llevará a cabo gracias a una iniciativa de inversión en el Distrito de Riohacha, que asciende a 
casi $1.000 millones de pesos para garantizar la correcta prestación del servicio.

Este proyecto asegurará la ampliación de la cobertura del servicio de energía 
eléctrica para 150 hogares en la zona rural de Camarones,
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ACTUALIDAD

La administración Distrital, a 
través de la Secretaría de Desa-
rrollo Social y la Mesa Distrital 
de la Población LGTBIQ+, lleva-
ron a cabo con mucha alegría, 
color y diversidad la II marcha 
del orgulllo LGTBIQ+ en Rioha-
cha.

Esta movilización se realizó 
con la finalidad de luchar por es-
pacios seguros y la ley integral 
trans, que busca garantizar me-
jores oportunidades para esta 
población, así como una vejez 
digna, mayores opciones de em-
pleo y un ambiente familiar se-
guro para esta comunidad. 

“La marcha me pareció un 
acto espectacular, un acto en 
el que debemos concientizar y 
sensibilizar a la sociedad del 
departamento de La Guajira y 
no solamente a la del departa-
mento, sino a toda en general, 
en que somos una comunidad 
de respeto, una comunidad que 
busca igualdad, una comunidad 
que busca inclusión y sobre todo 
la diversidad, una comunidad 
en la que nos respalda el amor 
y en el amor se reflejan nuestros 
colores”, dijo Yofre Guerra Díaz, 

asistente a la marcha.
Guerra Díaz explicó además 

que se siente orgullo por el com-
portamiento de las personas 
que asistieron a la marcha.

“Me siento muy orgulloso del 
comportamiento que ha tenido 
mi departamento y en especial 
mi capital guajira, por la acogida 
que nos dio en esta marcha, que 
significa mucho para nosotros. 
Estamos cambiando Riohacha, 
estamos mejorando, estamos 
viendo a la comunidad LGBTIQ+ 
con otros ojos y eso es importan-
te para nosotros y para nuestra 
sociedad”, expresó Yofre Guerra 
Díaz, asistente de la marcha.  

Las banderas multicolores 
en movimiento fueron protago-
nistas de esta actividad en la 
que cerca de 200 personas con 
el apoyo de la Universidad de la 
Guajira, Acnur, Fundación Identi-
dad Despierta y Fundación Juan 
Parra, se tomaron las calles cén-
tricas de la ciudad. 

Desde el gobierno se reitera 
el compromiso con esta pobla-
ción, convencidos de que Rioha-
cha es un territorio incluyente y 
diverso.

“Llevamos diez días entre-
gando alimentos frescos de la 
cosecha guajira a las comunida-
des wayúu. 80 mil beneficiados 
son pocos frente al hambre que 
sufren. Pero qué alegría y honor 
servir a la política de Hambre 
Cero de nuestro presidente Gus-
tavo Petro”, dijo en la capital de 
La Guajira Olmedo López, direc-
tor de la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres.

Durante el pasado fin de se-
mana, el equipo de la UNGRD 
avanzó en los territorios con el 

propósito de mitigar el hambre 
y llevar soluciones de agua po-
table a las comunidades en el 
departamento La Guajira. 

Para Javier Rojas, líder 
wayuu, estas acciones son muy 
significativas para las comunida-
des. 

“Pocas veces exalto el nom-
bre de los funcionarios y lo soli-
citaron las autoridades en asam-
blea”, advirtió. 

Asimismo, Rojas exaltó a la 
UNGRD por lo que viene reali-
zando en el territorio. 

“La labor que viene hacien-
do en el territorio. Gracias por ir 
hasta nuestra enramada y sen-
tarse a dialogar con las autori-
dades y escucharlas. Agradecer 
por el programa las ollas comu-
nitarias, que ya están llegando 
al territorio. Como estamos en 
una emergencia social y econó-
mica, bienvenidas estas accio-
nes”. reveló.

De igual manera, este fin de 
semana, las comunidades visita-
das fueron las ubicadas en zona 
rural de Riohacha; en Muurai. 
Setecientas familias wayúu fue-
ron beneficiadas con Canastas 
Populares. También se benefi-
ciaron 524 familias de la comu-
nidad Okushimana.

En Manaure, se entregaron 

1.115 kits de alimentos perece-
deros y no perecederos, mien-
tras que en rancherías de Rioha-
cha fueron 1.000.

Por otra parte, un equipo de 
la UNGRD avanza en la concer-
tación con las comunidades en 
cuanto a Las 0llas Comunitarias, 
que beneficiarán a miles de fa-
milias y a la economía popular 
de la región.

Durante el Puesto de Mando 
Unificado, que se realizó el sá-
bado en la Gobernación de La 
Guajira, el director de la Unidad, 
Olmedo López, anunció que se 
está trabajando en una segun-
da etapa en las Ollas Comuni-
tarias. “Vamos por etapas. En la 
primera etapa, las Ollas Wayúu 
se extenderán, en el mediano 

plazo, a Ollas Comunitarias, de 
la ruralidad a las cabeceras mu-
nicipales”.

Indicó que este proyecto tie-
ne otro beneficio, la compra de 
cosechas a campesinos guaji-
ros, como una retribución impor-
tante para reactivar la economía 
local. “En este aspecto se hará 
una importante inversión; las 
cosechas que haya se compran 
en el territorio”, expresó Olmedo 
López.

En Canasta Populares y Ollas 
Comunitarias, la UNGRD hará 
una inversión de 25 mil millones 
de pesos en los próximos tres 
meses. Las ayudas humanitarias 
se hacen a familias de Manaure, 
Uribia, Maicao, Riohacha y Hato-
nuevo.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Evento apoyado por la administración distrital

Se han beneficiado 80 mil personas con Canastas Populares en comunidades wayúu

Más de 200 personas participaron de la II 
marcha del orgullo LGBTIQ+ en Riohacha

En los próximos tres meses, se invertirán $25 mil millones 
en Ollas Comunitarias en La Guajira
La UNGRD cumple diez días entregando alimentos a comunidades de La Guajira para ‘Hambre Cero’.

Las banderas multicolores en movimiento fueron las protagonistas en esta movilización 
en la que participaron cerca de 200 personas.

Olmedo López, director de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de De-
sastres.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

Se prevé que la cantidad de 
personas con diabetes en todo 
el mundo se duplique, y con 
creces, en las próximas tres 
décadas: se estima alcanzará 
a 1.300 millones de personas 
para 2050, según una investiga-
ción publicada en The Lancet.

Así, la relevancia de esta 
enfermedad a nivel global es in-
dudable, al mismo tiempo que 
la creciente evidencia científica 
destaca que acumular tiempo 
sentado por espacios prolonga-
dos es perjudicial para la salud 
cardiometabólica. Y dado que la 
diabetes es una enfermedad me-
tabólica, los hallazgos de un me-
taanálisis (investigación sobre la 
base de datos y resultados de 
muchos estudios sobre el mis-
mo tema), publicado en la revis-
ta Sports Medicine en febrero de 
2022, no deberían ser pasados 
por alto tanto por las personas 
que padecen esta enfermedad, 
como por los profesionales de la 
salud, que deberían incluirlos en 
sus recomendaciones.

Los investigadores Universi-
dad de Limerick, Limerick, Irlan-
da, y de la Universidad Metro-
politana de Manchester, Reino 
Unido, concluyeron que caminar 
después de comer puede reducir 
un 17% los niveles de azúcar en 
la sangre.

Concretamente, el metaná-
lisis de siete ensayos cruzados 
aleatorios que tomaron mues-
tras de adultos de ambos sexos 
(mayores de 18 años) que tenían 
sobrepeso predominantemen-
te o participantes con obesidad 
encontró que caminar con poca 
intensidad atenúa significativa-
mente la glucosa posprandial 
(después de la comida) y la insu-
lina en comparación con perma-
necer sentado o de pie.

“Las breves interrupciones 
frecuentes de estar de pie ate-
nuaron significativamente la glu-
cosa posprandial en compara-
ción con estar sentado durante 
mucho tiempo; sin embargo, se 
encontró que caminar con poca 
intensidad representa un des-
canso superior para la actividad 
física —detallaron los autores 
del trabajo en la publicación—. 
La viabilidad y las implicacio-
nes longitudinales de romper el 
comportamiento sedentario con 
caminatas de intensidad ligera 
deben investigarse en un entor-
no de vida libre”.

Lo que sucede, según explicó 
la profesora de biología celular 
de la Universidad Complutense 
de Madrid Carmen Sanz, es que 
“después de comer, los nutrien-
tes (entre ellos, la glucosa) pa-
san al torrente sanguíneo desde 
el intestino y se elevan los nive-
les de azúcar en el organismo”. 
“Al realizar ejercicio, en este 
caso pasear, el músculo en con-
tracción consume este tipo de 
azúcar “para aportar energía a 
las células y disminuye la nece-
sidad de insulina”, agregó.

En el estudio, los investiga-
dores compararon los efectos 
de una caminata ligera tras la 
comida frente al impacto de 
permanecer de pie. Y vieron 
que, aunque la segunda opción 
podría mejorar los niveles de 
glucosa posprandial, la primera 
era más eficaz. Quedarse de pie 
provocaba una reducción de un 
9,5%, mientras que caminar, de 
un 17%. “Los efectos serían aún 
mejores si, además de pasear, 
se incorporara la práctica regu-

lar de deporte”, sugirieron.
La diabetes tipo 2 tiene un 

alto componente hereditario —
hasta un 50%—, y dado que la 
enfermedad también se asocia, 
en un elevado porcentaje, con 
la presencia de obesidad, “la 
actividad física puede reducir el 
riesgo de padecerla y mejorar la 
condición física de quienes ya la 
sufren”, según los especialistas.

Los investigadores propusie-
ron la inclusión de descansos en 
el trabajo para hacer caminatas 

ligeras. Lo ven más viable que 
la práctica de actividad física de 
moderada a vigorosa en el entor-
no laboral y plantean esta prác-
tica como alternativa a aquellas 
personas para las que está con-
traindicada.

Preocupan las cifras de 
diabetes en todo el mundo

Se trata de una enfermedad 
metabólica crónica, caracteriza-
da por niveles elevados de glu-
cosa en sangre como resultado 

de la falta de insulina o la dismi-
nución de su acción. La insulina 
es una hormona que segrega el 
páncreas, cuya función es regu-
lar la glucosa en el organismo. Y 
según datos de los Centros para 
el Control y la Prevención de En-
fermedades (CDC por su sigla en 
inglés), más de 37 millones de 
personas en los Estados Unidos 
tienen esta enfermedad.

Como mencionaron los ex-
pertos de un trabajo reciente 
publicado en la revista The Lan-
cet, se prevé que la cantidad de 
personas con esa enfermedad 
se duplicará en todo el mundo 
en las próximas tres décadas.

“La diabetes es una de las 
principales causas de muerte y 
discapacidad en todo el mundo 
y afecta a las personas indepen-
dientemente del país, el grupo 
de edad o el sexo”, alertaron los 
autores en el trabajo, al tiempo 
que señalaron: “En 2021, había 
529 millones de personas que 
vivían con diabetes en todo el 
mundo, y la prevalencia total de 
diabetes global estandarizada 
por edad fue del 6,1%. La pre-
valencia total de diabetes, espe-
cialmente entre los adultos ma-
yores, refleja principalmente la 
diabetes tipo 2, que en 2021 re-
presentó el 96,0% de los casos 
de diabetes y el 95,4% los años 
de vida ajustados por discapaci-
dad (AVAD) a nivel mundial”.

Y concluyeron: “La diabetes 
sigue siendo un problema im-
portante de salud pública. La 
diabetes tipo 2, que constituye 
la mayor parte de los casos de 
diabetes, se puede prevenir en 
gran medida y, en algunos ca-
sos, es potencialmente reversi-
ble si se identifica y se trata en 
las primeras etapas del curso 
de la enfermedad. Sin embargo, 
toda la evidencia indica que la 
prevalencia de la diabetes está 
aumentando en todo el mundo, 
principalmente debido a un au-
mento de la obesidad causado 
por múltiples factores. La pre-
vención y el control de la diabe-
tes tipo 2 sigue siendo un desa-
fío constante”.

Por qué caminar después de comer beneficia a las personas 
con diabetes
Según un metaanálisis, romper con el sedentarismo y estar activos la mayor parte del tiempo tiene efectos 
positivos en el control de la glucemia. Cuál es el motivo por el que aconsejan adoptar este comportamiento

Los investigadores vieron que una caminata leve atenúa la glucosa posprandial y la insulina.
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Cuando conducía una motoci-
cleta robada, las autoridades lo 
detuvieron recuperando el vehí-
culo que tenía un pendiente por 
parte de un despacho judicial.

El cuadrante de la Policía 
Nacional realizaba un patrullaje 
de control y a su vez, en la vía 
pública solicitaba antecedentes 
de quienes transitaban por ese 
sector.

Los uniformados se ubicaron 
en la avenida El Progreso con la 
carrera 32, barrio La Majayura en 
Riohacha, hasta allí llegó Roland 
Fragozo, de 22 años, a quien le 
solicitaron una requisa y pidieron 
antecedentes.

Este ciudadano se moviliza-
ba en un automotor, de la marca 
Bajaj, línea Bóxer, de placa BNK 
10A, color negro; del que introdu-
jeron el serial del motor y el cha-

sis en la base de datos.
Los policiales utilizaron la he-

rramienta PDA, que de inmediato 
arrojó un resultado positivo, al 
momento de la búsqueda, indi-
cando que el rodante le aparecía 
un denunció por hurto.

El requerimiento fue emitido 
por la Fiscalía 32 Local, de inter-
vención temprana, en hechos de-
nunciados a comienzos del mes 
de julio del presente año en esta 
misma ciudad.

En una clínica en Barranqui-
lla, donde había sido remitido, 
falleció producto de los impactos 
recibidos con arma de fuego, Nel-
son Enrique Ramírez Girnú, de 
59 años, conocido como ‘Iperra’.

Este hombre era el padre de 
Arlenis Yaneth, de 18 años y Ro-
saura María Ramírez Jarariyú, de 

23 años; quienes también fueron 
baleadas en el mismo atentado 
que iba dirigido contra su proge-
nitor. 

Cómo es de recordar, Nelson 
y sus hijas fueron atacados el pa-
sado lunes festivo 13 de junio, en 
la calle 25 con la carrera 1 C, del 
barrio Alfonso López, en Maicao; 

siendo recogidos y llevados a un 
centro clínico, donde se produjo 
el deceso inmediato de las her-
manas y ayer, 26 días después, 
se produce el deceso de su pa-
dre.

Sobre los hechos, de acuerdo 
a información de las autoridades 
indicaron que se encuentra rela-

cionado con un hurto de anima-
les a Ramírez Girnu, quien logró 
dar con el paradero de las perso-
nas que cometieron el ilicito y lo 

amenazaron de muerte.
Este triplehomicidio es mate-

ria de investigación por parte de 
las autoridades competentes.

Dos compadres estuvieron 
departiendo en un estableci-
miento, donde al parecer tuvie-
ron una discusión, razón por la 
que uno se fue y más tarde, el 
otro lo buscó, terminando el pro-
blema con un muerto.  

La persona asesinada res-
pondía al nombre de William 

Alfredo Pájaro Moscote, de 24 
años y su victimario fue identi-
ficado como Arley David Vega 
Quintero, quien fue detenido.

El caso de sangre ocurrió ha-
cia la una de la madrugada de 
ayer lunes 10 de julio, en la vi-
vienda ubicada en la calle 43 # 7 
G1 – 12, del barrio Hugo Zuñiga, 

en Riohacha. 
La muerte de Pájaro Moscote 

se produjo como consecuencia 
de recibir un impacto de arma de 
fuego, en la región del hombro, 
del lado derecho, quedando ten-
dido sin vida en el lugar.

A Vega Quintero, las autori-
dades le incautaron un revólver, 

marca Llama Martial, calibre 38 
largo, con cuatro cartuchos para 
la misma y una vainilla percutida.

Se estableció que ambos tu-
vieron el altercado por la venta 
de un celular y al no establecerse 
un acuerdo, se llegó a la intole-
rancia, que terminó con un fatal 
desenlace

Al momento que amena-
zaban a una femenina con un 
arma de fuego para despojarla 
de sus pertenencias, dos hom-
bres fueron vistos por la Policía 
Nacional y al momento que de-
ciden huir, fueron capturados.  

La patrulla realizaba una 
ronda por la vía Riohacha que 
conduce a Santa Marta, ob-
servando a dos sujetos en una 
motocicleta, de color negro, 
quienes al parecer estarían co-
metiendo atraco.

Rápidamente los uniforma-
dos se dirigieron hasta donde se 
habían movilizado y abordaron 
a los dos hombres para practi-
carles un registro personal.  

En el rodante iban a bordo: 
Victor Epiayú y Ramón Urariyú, 
quienes no dieron información, 
sobre que estaban haciendo en 

el sector donde los encontraron.
A uno de ellos le hallaron en 

su poder un revólver, marca Lla-
ma, con tres cartuchos para el 
mismo, sin tener el respectivo 
permiso para porte o tenencia.  

Poco después se acerca 
una mujer y les dice que, ellos 
minutos antes la intimidaron 
para quitarle sus pertenencias, 
mientras realizaba actividades 
deportivas.

Cuando se movilizaba en 
una zona de fincas, un hombre 
fue impactado con arma de fue-
go muriendo de manera inme-
diata, quedando tendido en el 
sitio.

La víctima fue identificada 
como Carlos Manuel Radillo 
Redondo, de 53 años, conocido 

como 'Échale'; quien residía en 
una de las propiedades cerca-
nas a donde fue atacado.

El hecho se registró en el ca-
mino conocido como Las 3 Cu-
ruas, perteneciente a la vereda 
los Moreneros, del corregimien-
to Juan y Medio, en Riohacha.

Se manifestó que Carlos Ra-

dillo, había pasado todo el do-
mingo en los Moreneros y cuan-
do caía la tarde se dirigió a su 
parcela, siendo sorprendido por 
el criminal.

De acuerdo con los familia-
res, la víctima se mantuvo de-
partiendo con ellos, y hacia las 
5:30 de la tarde, manifestó que 

se iba a descansar a su casa, a 
los pocos minutos escucharon 
las detonaciones.

Las autoridades iniciaron la 
correspondiente investigación 
y se trata de establecer si fue 
perseguido para atracarlo o le 
dispararon por algún problema 
que había tenido.

Detenido al conducir una 
moto robada: el vehículo 
fue recuperado

Falleció Nelson Enrique Ramírez 
Girnú, hombre baleado junto a sus 
dos hijas que también fallecieron 
en atentado en Maicao

Discusión dejó un compadre muerto y otro capturado

Policía frustra atraco de dos hombres 
que abordaban a una mujer que se 
encontraba haciendo ejercicio

Asesinado a bala hombre cuando se dirigía a su 
parcela en Juan y Medio

Riohacha

Riohacha

Riohacha

Zona rural de Riohacha

Victor Epiayú y Ramón Urariyú, capturados.

Carlos Manuel Radillo Redondo, de 
53 años, occiso.

William Alfredo Pájaro Moscote, de 
24 años, occiso.

Nelson Enrique Ramírez Girnú y sus dos hijas fueron atacados el pasado lunes 
festivo 13 de junio

En una clínica de Barranquilla
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Con un trabajo bien planifi-
cado y organizado que garan-
tice el éxito, así comenzó el 
artista Diego Daza la campaña 
de expectativa de su nuevo ál-
bum que se titulará ‘A to tim-
bal’, que saldrá al mercado el 
25 de agosto.

El lanzamiento en vivo de 
esta producción será el sábado 
2 de septiembre en el parque 

de la Leyenda en Valledupar, 
totalmente gratis parque el pú-
blico disfrute de las 16 cancio-
nes que traerá este disco con 
la convocatoria exclusiva de 
Olímpica Stereo Valledupar.

En Valledupar se aprecian 
las diferentes vallas publicita-
rias; los microperforados en 
los carros con las imágenes de 
la portada del álbum que tam-

bién circulan por las redes so-
ciales, donde Diego Daza y Car-
los Rueda, ya son tendencias.

El mundo vallenato vivirá 
un lanzamiento histórico y sin 
precedentes con Diego Daza 
y Carlos Rueda, para que las 
22 mil personas que llenarán 
el parque de la Leyenda gocen 
las 16 nuevas canciones ‘A to 
timbal’.

Una vez más la justicia co-
lombiana, atendiendo las accio-
nes judiciales presentadas por 
SAYCO en contra de las Alcaldías 
que permiten la realización de 
conciertos o eventos musicales 
en su jurisdicción en los que se 
hace uso de obras musicales 
con paz y salvos expedidos por 
los denominados gestores indi-
viduales, ha declarado que la 
gestión individual realizada por 
DINALO-UPIDIR es contraria e in-

fringe el régimen de protección 
del derecho de autor.

En esta oportunidad, en 
demanda presentada contra 
el municipio de VILLA DEL RO-
SARIO (Norte de Santander), el 
Juzgado Tercero Administrativo 
de Cúcuta reprochó el actuar 
del municipio que aceptó un paz 
y salvo o comprobante de pago 
expedido por DINALO-UPIDIR 
para cumplir con el requisito 
legal por derechos de autor, a 

pesar de las advertencias rea-
lizadas por SAYCO que ponían 
en alerta al municipio sobre la 
infracción al derecho de autor  
en la realización de las “Ferias 
y Fiestas de Villa del Rosario del 
2017”. En el presente caso, el 
municipio omitió su deber legal 
y contra la ley secundó y apoyó 
la infracción sobre las obras que 
solo representaba SAYCO, al res-
pectó expresó el Juzgado:

“pese a que SAYCO tenía la 
representación de las obras que 
se iban a ser comunicadas en el 
evento publico los días de con-
cierto, situación que fue puesta 
en conocimiento de la entidad 
territorial en forma previa al de-
sarrollo del mismo, no obstante, 
el Municipio de Villa del Rosario 
omitió corroborar la informa-
ción allegada, así como los do-
cumentos que presuntamente 
acreditaban la titularidad de 
las facultades jurídicas sobres 
las obras artísticas de las cua-
les SAYCO representada como 

sociedad de gestión colectiva 
de derechos de autor, y no las 
presentadas por “DINALO-UPI-
DIR, por ende, el ente territorial 
atendió el comprobante de pago 
denominado “paz y salvo” de un 
gestor sin reconocimiento legal, 
desatendiendo la alerta realiza-
da por SAYCO.”[1]

De esta manera, se logró re-
iterar, como en otros procesos a 
lo largo del país, que la gestión 
realizada por DINALO-UPIDIR 
es ILEGAL, y SAYCO recuperó la 
suma de DOCE MILLONES DE 
PESOS, que se distribuirán entre 
los autores y compositores de 
las obras musicales interpreta-
das en las mencionadas fiestas, 
entre ellas: “QUE SUFRA, QUE 
CHUPE, QUELLORE”, “CELOS”, 
“ELLA TIENE TODO”, “MURIÓ EL 
AMOR”, reconociendo y exaltan-
do su trabajo y profesión artísti-
ca.

Sea esta la oportunidad para 
recordar y aclarar a los funciona-
rios públicos y a los empresarios 

del espectáculo que:
1. Es relevante para los 

autores y compositores colom-
bianos que las autoridades y 
los empresarios del espectáculo 
cumplan con la ley frente a los 
derechos de autor.

2. La gestión individual 
que ha venido desplegando el 
mencionado gestor individual 
DINALO UPIDIR es ILEGAL y cau-
sa perjuicios no solo a los titula-
res de las obras musicales sino 
a los municipios y empresarios 
que se ven obligados por los jue-
ces a pagar nuevamente a los 
verdaderos representantes por 
el uso de las obras musicales 
ejecutadas en los conciertos.

3. Es importante no dejar-
se engañar de los gestores indi-
viduales que en su obrar ilegal, 
pretenden autorizar, con su paz 
y salvos, el uso de obras musica-
les que en territorio Colombiano 
solo representa la Sociedad de 
Autores y Compositores de Co-
lombia SAYCO.

Con profunda expecta-
tiva los amigos y familiares 
de Jhon Torres, mánager 
de Yader Romero, esperan 
su salida de la Unidad de 
Cuidados Intensivos de la 
Clínica Unidad Pediátrica 
Simón Bolívar.

Torres ingresó hace 
unos días con un dolor ab-
dominal, creyendo que era 
una molestia por cálculos, 
pero fue diagnosticado con 
plastrón apendicular que lo 
llevó al quirófano la tarde 
del viernes 7 de julio, sin 
embargo, su apéndice se 
había perforado y originó 
una infección interna que 
obligó a los médicos a de-
jarlo en UCI y hoy está bajo 

pronóstico reservado.
Este lunes 10 de julio 

volverá al quirófano para 
ser intervenido, donde le 
practicarán un lavado in-
testinal, con la expectativa 
de que saldrá bien y directo 
a su recuperación.

Yader Romero indicó 
que Jhon Torres es más 
que su mánager, es su ami-
go, porque desde su llega-
da a Kvrass se comprome-
tió y se volvió una persona 
indispensable para el cre-
cimiento empresarial de la 
agrupación, al punto que 
llegó como auxiliar, pasó a 
ser coordinador y en la ac-
tualidad es uno de sus re-
presentantes artísticos.

Familiares, amigos y 
compañeros de Torres ele-
van oraciones a Dios para 
que todo continúe de la me-
jor manera y en las próxi-
mas horas esté de nuevo 
en el seno de su hogar. 

SOCIALES & CULTURA

Jhon Torres estuvo en los inicios de Grupo Kvrass.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Diego Daza comenzó la campaña 
de expectativa de su próximo
álbum ‘A to timbal’

Juez de Cúcuta declara la ilegalidad de los paz y salvos 
expedidos por Dinalo Upidir
La justicia colombiana reitera una vez más que la gestión individual irregular infringe los derechos de autor 
de las obras representadas por SAYCO

Jhon Torres, mánager de Yader Romero, en UCI
En la Unidad de Cuidados Intensivos de la Unidad Pediátrica Simón Bolívar, de Valledupar, 
permanece bajo pronóstico reservado.
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NACIONALES
Presidentes Petro y Lula da Silva lideran en Leticia
reunión técnico científica que busca revertir deterioro 
de la Amazonía

Este sería el valor del dólar en Colombia a final de año, según 
Fedesarrollo
Luis Fernando Mejía, director de Fedesarrollo, explicó los factores que han determinado el comportamiento 
del dólar en Colombia e hizo sus estimaciones de lo que pueda suceder al cierre de 2023

El jefe de Estado colombiano compartió con su homólogo brasileño su visión sobre el tema de la descarbonización
Los presidentes de Colom-

bia, Gustavo Petro, y de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, parti-
ciparon en la sede de la Univer-
sidad Nacional de Leticia en la 
plenaria de cierre de la Reunión 
Técnico Científica de la Amazo-
nía, que busca revertir el dete-
rioro de esta región selvática.

Ambos mandatarios se reu-

nieron hacia el mediodía y sos-
tuvieron un encuentro junto con 
sus equipos de gobierno, en el 
que el Jefe de Estado colombia-
no compartió con su homólogo 
brasileño su visión sobre la revo-
lución que permitiría el tema de 
la descarbonización.

También, el presidente Petro 
informó a Lula da Silva sobre 

la necesidad en el cambio de 
la matriz energética ligada a la 
conservación del Amazonas y 
enfatizó la imperiosa necesidad 
de entregarle a la humanidad 

una selva revitalizada que im-
plica cambio en el proceso de 
desarrollo.

A su turno, en el encuentro 
previo al evento, el mandatario 

brasileño calificó la propuesta 
del líder colombiano de “funda-
mental”, tras señalar que las 
tareas de recuperación y preser-
vación de la región “debe poner 
en el centro a las personas que 
habitan en la Amazonia”.

La reunión técnico científica 
de la Amazonía, de este sábado, 
pretende acordar una estrategia 
que garantice la integridad del 
ecosistema amazónico, detener 
la acción y el uso destructivo de 
la tierra y evitar que se alcance 
el punto de no retorno, como 
respuesta frente a la crisis cli-
mática.

En este evento participan 
pueblos indígenas, organiza-
ciones no gubernamentales y 
sociedad civil; miembros de paí-
ses cooperantes, académicos y 
científicos; empresas y sectores 
productivos.

Luego de haber rozado el te-
cho de los 5.000 pesos, el dólar 
en Colombia ha registrado una 
estrepitosa caída al punto de 
estabilizarse entre los 4.100 y 
4.200, un precio muy pareci-
do al que recibió al inicio de su 
mandato el presidente Gustavo 
Petro.

Factores internos y externos 
hicieron que el dólar se dispa-
rara durante el segundo semes-
tre de 2022: un escenario de 
incertidumbre internacional, la 
amenaza de recesión en Esta-
dos Unidos, y las políticas de ex-
ploración y explotación de crudo 
y gas en territorio nacional, así 
como las discusiones de las re-
formas laboral y pensional. Pero 
a partir de 2023 empezó a bajar 
aceleradamente.

Al respecto se refirió el direc-
tor de la Fundación para la Edu-
cación Superior y el Desarrollo 
―Fedesarrollo―, Luis Fernando 
Mejía, en una entrevista para 
la Revista Semana, en donde 
analizó el comportamiento de la 
divisa estadounidense y los fac-
tores que influyen en ello.

“Hay varios factores, entre 

ellos, el precio del petróleo. Es-
tamos actualmente en 76 dó-
lares por barril, hablando del 
Brent, que es la canasta de re-
ferencia del petróleo que produ-
ce Colombia. Eso, por supuesto, 
implica mayores ingresos en dó-
lares y por ende una caída del 
precio del dólar, un aumento del 
valor de nuestra moneda”, expli-
có.

De igual forma, destacó las 
decisiones de la Reserva Fede-
ral estadounidense (FED) res-
pecto a las tasas de interés en 
ese país, en donde se han miti-

gado las expectativas por la rá-
pida reducción de la inflación y 
la inflación núcleo. “Eso es una 
buena noticia y genera meno-
res expectativas de aumentos 
de tasas de interés, lo que tam-
bién fortalece nuestra moneda”, 
agregó.

En cuanto a los factores na-
cionales, se refirió a la discusión 
de las reformas pretendidas 
por el Gobierno nacional que se 
adelanta en el Congreso. “Había 
cierto temor de los inversionis-
tas, especialmente frente a la 
reforma laboral, el hundimiento 

de esa reforma y la necesidad 
del Gobierno de volverla a pre-
sentar en julio 20 también gene-
ra algo de espacio para la valo-
rización de nuestra moneda. Así 
que no hay un único factor, son 
varios factores. Creo que siem-
pre es bueno que la moneda lo-
cal se fortalezca y la evolución 
futura dependerá justamente 
de estos factores, del precio del 
Brent, de las noticias económi-
cas y políticas y por supuesto 
también de otros factores a ni-
vel internacional”, dijo.

Teniendo en cuenta todo 
esto, la entidad calcula que el 
dólar cerrará el presente año 
con un valor que oscile entre 
4.150 pesos y 4.200, muy pare-
cido al precio que tiene actual-
mente. “Estamos viendo que 
no hay noticias que estimamos 
podrían generar eventualmente 
cambios en el precio del dólar, 
pero sujeto de nuevo a factores 
adicionales que podrían ahí sí 
cambiar un poco el precio de 
nuestra moneda, en particular 
qué va a pasar con el mercado 
del petróleo”, indicó Mejía.

Explicó que si bien el precio 

del petróleo ha venido aumen-
tando en las últimas semanas 
respecto al año anterior, el pro-
medio del precio del Brent ha 
registrado una caída de casi 14 
dólares.

“Vamos a ver cómo reaccio-
na Arabia Saudita, que es uno 
de los principales productores 
de petróleo a nivel mundial, si 
eventualmente, por ejemplo, 
podría discutir un recorte adi-
cional, eso podría aumentar 
el precio del petróleo y tendría 
implicaciones en materia del 
dólar. Y también qué va a pasar 
con las eventuales noticias o 
expectativas de desaceleracio-
nes más grandes de la actividad 
económica mundial en la segun-
da mitad de este año, se está 
hablando que Estados Unidos 
podría tener un tercero o cuarto 
trimestre de crecimiento negati-
vo y eso pondría algo de presión 
y también las decisiones de la 
Reserva Federal. Así que, por 
ahora, estimamos un rango de 
4.150 a 4.200 pesos, sujeto a 
estas noticias y por supuesto las 
discusiones a nivel local”, con-
cluyó.

Presidentes Petro y Lula da Silva en la Universidad Nacional sede Leticia Ama-
zonas.

Luis Fernando Mejía, director de la Fundación para la Educación Superior y el 
Desarrollo (Fedesarrollo).

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Más de 100 millones de 
usuarios se han unido a la nue-
va plataforma de Meta, Threads, 
un logro que el rival de Twitter 
ha alcanzado en menos de cin-
co días, convirtiéndose en la pla-
taforma en línea de crecimiento 
más rápido en la historia.

DATOS CLAVE:
• Threads cruzó la marca 

de los 100 millones temprano 
este lunes, después de ser lan-
zada en 100 países el miércoles 
por la noche, según datos de 
Quiver Quantitative, que realiza 
un seguimiento de los datos de 
la aplicación de Instagram.

• Al lograr este hito en 
menos de cinco días, Threads 
ha superado el récord de Chat-
GPT, el chatbot de OpenAI, que 
alcanzó la marca de los 100 mi-
llones en dos meses.

• El viernes, el CEO de 
Meta, Mark Zuckerberg, anunció 
que la aplicación había supera-
do los 70 millones de registros, 
lo que según él estaba “muy por 
encima de nuestras expectati-
vas”.

• El exitoso lanzamiento 
de Threads ha sido facilitado por 
un sencillo proceso de registro 
que requiere que los usuarios 
inicien sesión en la aplicación a 
través de sus cuentas de Insta-
gram, las cuales se utilizan para 
completar los detalles de su per-
fil y las listas de seguidores.

• Según los datos de 
Sensor Tower, Threads es ac-

tualmente la aplicación gratui-
ta más descargada en Estados 
Unidos tanto en la App Store de 
Apple como en la Google Play 
Store.

CONTEXTO: En noviembre, 
Elon Musk, propietario de Twit-
ter y presidente ejecutivo, afir-
mó que su plataforma tiene 
casi 260 millones de usuarios 
activos diarios. En ese momen-
to, Musk aseguró que esa cifra 
estaba en aumento y añadió 
que veía un “camino hacia que 

Twitter supere mil millones de 
usuarios mensuales en 12 a 18 
meses”. Aunque Twitter no ha 
anunciado públicamente deta-
lles, según el Wall Street Jour-
nal, la plataforma ha comunica-
do a los anunciantes que tiene 
una base de usuarios activos 
mensuales de 535 millones.

Sin embargo, un análisis in-
dependiente de la base de usua-
rios de Twitter presenta una 
imagen menos favorable. Una 
previsión de Insider Intelligence 
proyectó que la base de usua-

rios activos de Twitter pasaría 
de los aproximados 368,4 millo-
nes en 2022 a 335,7 millones 
en 2024. En Threads, el CEO 
de Cloudflare, Matthew Prince, 
publicó un gráfico que muestra 
cómo twitter.com pasó del pues-
to 32 en enero al puesto 40 en 
julio en el ranking de dominios 
de la red de Cloudflare, lo que 
indica una disminución de visi-
tantes. Los números de registro 
de Threads no son directamente 
comparables con los números 
de usuarios activos de Twitter, 

ya que muchas de las personas 
que se registran pueden no usar 
activamente la aplicación. Sin 
embargo, otras plataformas de 
Meta como Instagram, Face-
book y WhatsApp cuentan con 
bases de usuarios activos de 
más de 2.000 millones.

TANGENTE: A pesar de ser 
considerada ampliamente como 
competencia directa de Twitter, 
la experiencia de usuario en 
Threads es diferente en varios 
aspectos clave. Lo más destaca-
do es que la aplicación de Meta 
no utiliza la línea de tiempo 
cronológica inversa de Twitter, 
que muestra publicaciones en 
tiempo real, sino que utiliza un 
feed algorítmico similar al de 
Facebook e Instagram. Además, 
las publicaciones mostradas en 
la línea de tiempo algorítmica 
de Threads no se limitan a las 
cuentas que el usuario sigue. 
Threads también es exclusiva-
mente móvil, al menos por el 
momento. Otro aspecto impor-
tante en el que Threads se di-
ferencia de Twitter es en su de-
cisión de no promover noticias 
duras ni contenido político. El 
jefe de Instagram, Adam Mos-
seri, ha defendido esta decisión 
argumentando que “cualquier 
compromiso o ingreso incre-
mental que puedan generar no 
vale en absoluto la escrutinio, la 
negatividad (seamos honestos) 
o los riesgos de integridad que 
conllevan”.

TikTok lanzó un nuevo ser-
vicio de transmisión de música 
llamado TikTok Music en dos 
países, anunció la compañía el 
jueves, en el segundo intento de 
la empresa matriz ByteDance de 
competir con los gigantes de la 
transmisión de música Spotify, 
Apple y Amazon.

DATOS CLAVE:
• TikTok Music, que solo 

está disponible mediante una 
suscripción para usuarios en 
Indonesia y Brasil, permitirá a 
los usuarios de TikTok sincroni-
zar sus cuentas con una cuenta 
de TikTok Music para guardar 
canciones escuchadas en vi-
deos virales de TikTok, así como 
transmitir versiones completas 
de esas canciones.

• En Brasil, una suscrip-
ción de TikTok Music cuesta 
$3.49 al mes, y en Indonesia los 
usuarios de iOS pagan US$3.25 
al mes, mientras que los usua-
rios de Android pagan US$2.96 
al mes durante el primer año, 
luego US$3.25 (no hay opción 

de membresía gratuita).
• La compañía permitirá 

a los usuarios importar una lista 
de reproducción externa y repro-
ducirla a través de TikTok Music.

• El nuevo servicio de 
transmisión incluye varias fun-
ciones que se encuentran en 
Spotify y Apple Music, incluyen-
do escuchar sin interrupciones 

y sin anuncios, y la función de 
descarga para escuchar sin co-
nexión.

• El servicio de transmi-
sión de música también permi-
tirá a varios usuarios crear listas 
de reproducción juntos.

• TikTok ofrece una prue-
ba gratuita de un mes del nuevo 
servicio de transmisión a usua-

rios en Brasil e Indonesia.
LO QUE NO SABEMOS: No 

está claro cuándo exactamente 
el servicio de transmisión podría 
lanzarse en Estados Unidos u 
otros países.

ANTECEDENTES CLAVE: No 
es la primera vez que ByteDan-
ce experimenta con un servicio 
de transmisión de música. En 

2019, la compañía lanzó Res-
so, un servicio de transmisión 
de música en India, Indonesia y 
Brasil. Resso inicialmente tenía 
varios niveles, incluyendo un ni-
vel gratuito con publicidad, pero 
en mayo ByteDance anunció 
que eliminaba el nivel gratuito. 
Con el anuncio del lanzamiento 
de TikTok Music el jueves, Resso 
dejará de funcionar a partir de 
septiembre, dijo la compañía.

DATO CURIOSO: El mes pa-
sado, Spotify anunció su plan de 
agregar una opción de suscrip-
ción más cara que incluye audio 
de alta fidelidad. Spotify ha sido 
conocido por su asequibilidad, 
ya que cuesta US$1 menos al 
mes que sus competidores, 
pero pronto podría aumentar 
los precios en un esfuerzo por 
mantenerse competitivo. Tanto 
Amazon Music como Spotify per-
miten a los usuarios escuchar 
de forma gratuita con anuncios. 
Apple Music ofrece a los usua-
rios una prueba gratuita de un 
mes.

Con 100 millones de usuarios en cinco días, Threads ya es 
la aplicación de más rápido crecimiento en la historia

TikTok lanza una plataforma música en streaming en Brasil 
e Indonesia

Threads ha superado a ChatGPT, que alcanzó el hito de los 100 millones en 2 meses, como la aplicación de 
crecimiento más rápido de la historia.

El nuevo servicio de transmisión de música solo estará disponible mediante una suscripción en Indonesia y 
Brasil.

Fuente: Efe.

Threads ha irrumpido con fuerza en el mundo de las redes sociales.
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DEPORTES

Juan Fernando Quintero de-
cidió salir aclarar su salida del 
Junior de Barranquilla. El vo-
lante aseguró en el programa 
Saque Largo de Win Sports que 
desde que arrancó la pretempo-
rada sintió que no encajaba en 
la idea de Hernán Darío ‘El Bo-
lillo’ Gómez. Señaló que nunca 
fue por el último partido amisto-
so en donde fue suplente.

“Lo digo desde el corazón. 
En el fútbol cuando firmas un 
contrato nadie te asegura la ti-
tularidad, eso es clarísimo. Le 
digo al señor Fuad, que es un fe-
nómeno, que no encajo, es sim-
ple. Un mes antes de la pretem-
porada les digo que qué quieren 
hacer, voy a traer a mi familia y 
estoy enfocado al 100%. Me di-
jeron, ‘usted está en el proyec-
to’. Se especula en Junior que el 
que iba, iba a robar. Yo en nin-
gún momento fui a robar, fu a 
ser feliz”, destacó.

Al volante de 30 no le gus-
taron las palabras que dijo el 
DT del Junior de Barranquilla 
en rueda de prensa en donde 
aseguró que solo él sabía lo que 
había pasado.“No soy de hablar 
mucho, voy a dar mi punto de 
vista que la verdad es respeta-
ble. Hay que cambiar eso del 
narcisismo hoy en día y la pre-

potencia. No me gustó que haya 
dicho que él tenía solamente la 
verdad de lo sucedido”.

Respeto a las decisiones 
de Bolillo y las salidas de 

Viera y Bacca
Juanfer manifestó que siem-

pre ha respetado las decisiones 
de los entrenadores y que es 
normal cuando un jugador no 
encaja en la idea del DT. Asegu-
ró que si continuaba no podía 

explotar sus cualidades. “Hay 
algo que es incuestionable y 
es la forma en que el profesor 
juega. Por mis características y 
lo que viví, lo que sentí es que 
no encajaba, no me sentía bien 
y no iba a explotar mis cualida-
des”.

La salida de Sebastián Viera 
y el problema con Carlos Bacca 
también fue algo que puso a 
pensar al volante. “Ahora volve-
mos a la pretemporada, veo lo 

que pasa con amigos míos del 
equipo. Sale el capitán histórico, 
después lo de Bacca. Empiezo 
a ver los entrenamientos y mu-
chas cosas. Empiezo a sentir 
que yo no encajo y es la reali-
dad. No encajo en un sistema 
que es incuestionable, yo no en-
cajo. No tengo ningún problema 
con correr, saber correr o tener 
formas en el campo donde pue-
da ser productivo”.

¿Por qué no encaja en 
Junior de Barranquilla?

Quintero explicó que Bolillo 
Gómez apostará por el 4-4-2 
para el arranque del campeona-
to, el DT lo puso como segundo 
atacante algo que no compar-
tió, pues destacó que le gusta 
la pelota y siempre ha jugado 
más atrasado. “Las personas 
que son los dueños del equipo 
fueron las que me contrataron. 
Por eso son las personas que 
en todo momento estaban pen-
dientes y a ellos les debería dar 
la razón de decirles que no me 
siento bien y cómodo en el as-
pecto futbolístico, que no encajo 
y que muchas cosas en el mane-
jo de grupo o en las que está ha-
bitado a hacer el profesor tam-
poco y las respeto. Para evitar 
sentirme mal o cualquier otro 
tipo de sensación, simplemente 
tomé la decisión y ya está. Por-
que yo creo que no encajo en el 
sistema del entrenador”.

Por último, manifestó que 
hay varias ofertas, pero por 
ahora quiere estar tranquilo. El 
regreso a River Plate no sería 
viable en este momento. Espe-
ra analizar y tomar una decisión 
pronto. Aseguró que en tres o 
cuatro años se retiraría del fút-
bol.

Egan Bernal volvió al Tour de 
Francia tras el accidente sufrido 
a inicios del año anterior y lo ha 
hecho de gran manera. Empezó 
manteniéndose cerca de los fa-
voritos y luchando en la clasifi-
cación general y con el paso de 
las etapas, teniendo en cuenta 
su condición física, asumió un 
rol de gregario para ayudar a 
Carlos Rodríguez y Thomas Pid-
cock, sus compañeros del Ineos 
Grenadiers que están en el top 
10.

“Quiero pensar que a todos 
les duelen las piernas igual que 
a mí. Está siendo muy duro, des-
de la primera etapa. Esta gente 
está corriendo cada día como 
si fuera una clásica. Quería in-
tentar estar en la general el ma-
yor tiempo posible, pero preferí 
echar una mano por los compa-
ñeros que aguantar unos días 
más por el top 10 y reventarme 
en la última semana, exprimir al 
cuerpo cuando todavía no está 
listo. Se vive diferente, corriendo 
desde atrás uno se da cuenta 
que se arriesga la vida cuando 
se corre adelante. No me veo en 
este momento en esa situación. 
Un Tour diferente y está siendo 
chévere vivirlo de esta forma”, 
dijo el colombiano en diálogo 
con Just Cycling Channel.

La prioridad es el equipo, 

pero no deja de lado sus me-
tas personales, pues tiene en 
la mira ganar una etapa, en 
cuanto el equipo se lo permita: 
“Quiero ir por una etapa. Es el 
objetivo que tengo. El grupo tie-
ne muchas piernas y yo quería 
ir en fuga, pero en el primer 
ataque que hicieron fueron muy 
fuertes. Cuando vimos ya lleva-
ban 1:40. Dani estaba conmigo, 
otra gente del Trek, ahí corrimos 
dos años de nuestras vidas y 
no pudimos coger la fuga y no 
es nuestra culpa, es una lotería. 
Me gustaría intentar una etapa, 
pero depende de la suerte y de 
las piernas”.

Día de descanso en el Tour: 
“Fue tranquilo, dormí mucho. 
Entrenamiento de hora y media 
e hicimos la última parte de la 
etapa mañana. Un café cerca al 
hotel para terminar y relajarse. 
Masaje, fisio, reunión con los 
compañeros y cena. El día de 
descanso se pasa muy rápido. 
Habría necesitado un par de 
días más (risas). Cuando uno 
está jodido espera con ansias el 
día de descanso”.

Los riesgos en la carrete-
ra: “Sentía que me iba a matar 
en la bajada antes del Puy de 
Dome. En la bajada se escucha-
ban gritos, peleando, tratándo-
se mal. Cuando uno está meti-

do en la carrera, como yo, que 
quería estar hasta faltando 4 
km con el equipo, uno está con 
mentalidad de ‘killer’ y pelea por 
esa posición. Depende del mo-
mento y la mentalidad se arries-
ga o no”.

Momento actual: “Más allá 
de los números es la sensación 
que uno tiene, siempre he sido 
más de sensaciones en la bici-
cleta. En las mañanas me levan-
to con ganas, mas allá del hecho 

de que uno va a tope, en mitad 
de carrera es un ritmo medio y 
me estoy sintiendo mejor que 
en el Dauphiné. Más allá de los 
números específicos, es el ritmo 
de carrera y la fuerza que uno va 
consiguiendo y ganando”.

Elogios a los favoritos y la 
dificultad de entrar en un 

fuga
Pogacar y Vingegaard: “Sí 

están en otra liga, la verdad. 

Es muy complicado de medir 
porque yo lo veo desde la condi-
ción en la que estoy que es tres 
escalones mas abajo de ellos. 
Diferente sería verlo en mi me-
jor nivel. Pero al mismo tiempo 
hay que mirar a ver qué tan le-
jos están corredores como los 
Yates o Carlos (Rodríguez) de 
ellos y qué tan lejos estoy yo de 
ese segundo grupo. Ese sería un 
buen medidor. La mejor versión 
de Bernal con la mejor versión 
de Hindley o de Yates y ahí vería 
qué tan atrás estaría. Pero esos 
otros dos sí están en otras ligas 
y ni los puedo ver porque yo es-
toy muy atrás”.

Lucha por entrar en una 
fuga: “Para coger una fuga está 
todo el pelotón y todos tienen 
casi la misma orden, excepto 
los de la general. Y siempre se 
intenta meter a uno en la fuga. 
Son 8 corredores tratando de 
atacar. Son como olas. Va la pri-
mera y caen 15 y el pelotón los 
coge, luego la otra ola, arranca 
otra vez y así. Y quizás en el últi-
mo ataque que uno cree que no 
se van a ir y preciso se van. Es 
un trabajo en equipo y si sales 
a más ataques vas a tener más 
oportunidad de estar en la fuga, 
pero si haces muchos ataques 
te vas a desgastar más. Hay que 
tener ese equilibrio”.

Juanfer Quintero y su salida de Junior: “No encajo en 
el sistema”

Egan Bernal: “Quiero ir por una etapa, es mi objetivo”

El volante se refirió a lo que sucedió realmente con el Bolillo Gómez en Win Sports, aseguró que en el 4-4-2 
que propone el DT, lo ponía como segundo atacante.

El colombiano habló de sus sensaciones tras la primera semana y elogió el nivel de Vingegaard y Pogacar: 
“Están en otra liga”.
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Los hombres olvidan siempre que la felicidad humana es una 
disposición de la mente y no una condición de las 

circunstancias

—  J. Locke
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